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На помощь 
тем, кого 
затронула 

большая вода, 
приходит все 

Приволжье

Читайте на стр. 4 - 5  �

Ни
ко

ла
й 

С
АЛ

ЬН
И

КО
В

И
ри

на
 К

РЕ
М

Н
ЕВ

А

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Продолжение на стр. 13 �

4 417 000

№ 27 (27577) 2024 год

Что происходит в затапливаемом Оренбуржье:

Ирина КРЕМНЕВА

В Оренбуржье двое 
школьников помогли 
50 соседям выбраться 
из зоны затопления.

Школьники Максим Уренков и 
Иван Фоменко во время паводка в 
Сорочинске на лодке эвакуирова-
ли людей, животных и имущество 
с затопленных территорий. За три 
дня ребята спасли 52 человека, 
8 собак и 4 кошки. Их не испу-
гала ледяная вода, они пришли 
помогать, а не просто наблюдать. 

Ваня Фоменко - девятиклассник 
городской школы №4. Ему 15. В 
этом году мечтает поступить в Не-

плюевское кадетское училище в 
Оренбурге. В будущем видит себя 
офицером.

Максим Уренков - семикласс-
ник городской школы №7. В свои 
13 лет парень помогает семьям 
участников СВО. Чистит снег, 
бегает за продуктами. Мечтает 
служить в МЧС. Можно сказать, 
что боевое крещение мальчишки 
уже прошли.

Когда начался паводок, Ваня 
и Максим то и дело бегали смо-
треть, как поднимается вода. 
Улицы Набережная и Садовая 
находятся в низине поймы реки 
и заполнялись очень быстро. В 
конце улицы в основном живут 
пожилые. Когда вода поднялась 

на метр, они решили, что нужно 
помочь взрослым эвакуировать 
людей. Лодку дали соседи. У 
мальчишек были свои болотные 
сапоги.

- Страшно не было, хотелось по-
быстрее помочь людям. Мы знали, 
где живут пенсионеры и женщи-
ны, которые без мужей и с деть-
ми. В первую очередь плыли туда. 
Когда подплывали к пустому дому, 
кричали: «Есть кто живой?» Тем, 
кто остался, мы подвозили про-
дукты, - вспоминают мальчишки.

Отец Вани Фоменко пригнал 
автобус на сухой пятачок, куда 
сразу перебазировали эвакуиро-
ванных и поили чаем. Помогли и 
кошкам с собаками. 

Сегодня мальчишки со смехом 
вспоминают, как спасали Матрос-
кина. Возле одного из домов 
кот от испуга залез на дерево и 
кричал. Мальчишки подплыли и 
попытались снять горемычного, 

но он полез на самую верхушку 
и, не удержавшись, упал в воду. 
Пришлось прыгать и доставать не-
счастное животное. Промокшие, 
но довольные, вместе со спасен-
ным вернулись на базу.

За кормление 
бездомных 
псов грозит 
штраф

Мечтают защищать Родину и спасать людей

Анна КУКАРЦЕВА

ЕГЭ и ОГЭ все ближе, дети и родители 
все более нервные. С одной стороны, за 8 - 
10 лет учебы и контрольные, и промежуточ-
ные экзамены были много раз. С другой - 
выпускной экзамен из школы, хоть из 9-го, 
хоть из 11-го класса, - это очень важно. 
И, конечно, волнительно.

Упражнения 
для тренировки 
памяти 
перед ЕГЭ 
и не только
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Максим и Иван взяли лодку у соседей.
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- Александр Иванович, во 
многих регионах России за-
метна тенденция по крими-
нализации несовершеннолет-
них. Сегодня на улице нередко 
можно встретить жестокость, 
агрессивность, цинизм и враж-
дебность подростков к окру-
жающим. Ваши официальные 
данные подтверждают эту тен-
денцию?

- В последние годы отмеча-
ется небольшой рост как чис-
ла сообщений о преступле-
ниях несовершеннолетних, 
так и количества уголовных 
дел, возбужденных по итогам 
их рассмотрения. Например, 
если в 2022 году было возбуж-
дено 8573 уголовных дела, 
то в 2023 году - уже 8757. Но 
большую обеспокоенность 
вызывает именно увеличение 
числа тяжких и особо тяжких 
преступлений, совершаемых 
подростками. В 2023 году их 
стало на треть больше, а в 
общем массиве совершен-
ных ими преступлений доля 
групповой преступности со-
ставила свыше 40%.

Тревожных примеров мно-
го: в Белгороде группа под-
ростков избивала сверстни-
ков. В Санкт-Петербурге 
группа из 16 лиц системати-
чески нападала на местных 
жителей, провоцируя драки 
в общественных местах, все 
происходящее снимали на ка-
меры мобильных телефонов и 
размещали в сети Интернет. 
Аналогичные действия со-
вершала группа подростков в 
Тюмени. В Ульяновске между 
молодыми людьми произош-
ли драки, причиной которых 
послужил малозначительный 
повод. В Волгограде компа-
ния несовершеннолетних 
жестоко избила пассажира в 
автобусе после замечания по 
поводу вызывающего поведе-
ния в общественном месте. В 
прошлом месяце в Северной 
столице двое подростков до 
смерти избили мужчину. Во 
всех этих случаях нападав-
шие были оперативно уста-
новлены правоохранитель-
ными органами и привлечены 
к уголовной ответственности. 
Некоторые уже предстали пе-
ред судом.

НУЖНЫ ЛИ СЕРИАЛЫ 
ПРО МАНЬЯКОВ?

- Данные факты выглядят 
как серьезный вызов окружаю-
щим. Но с чем они могут быть 
связаны? Каковы их причины?

- В деталях каждого престу-
пления следователи разбира-
ются, устанавливая непосред-
ственные мотивы нападений. 
Но здесь крайне важно вер-
нуться к первоначальным 
причинам того, что создает 
почву для формирования де-
структивной модели поведе-
ния подростков. Мной уже 
неоднократно отмечалось, 
что это во многом связано с 
тем, что молодое поколение 
не получает такого воспита-
ния, которое бы позволило 
сформировать навыки куль-
турного общения, здоровую 
психологическую адаптацию 
в социуме, позитивное миро-
воззрение, интеллектуальное 
любопытство. Телевидение, 
интернет, социальные сети 
стали источниками для под-
ражания, которые культиви-
руют насилие, равнодушие к 
проблемам сверстников, без-
нравственность.

Внимание юного поколения 
привлекают фильмы и ком-
пьютерные игры с элементами 
насилия, террора, где в про-
цессе игры, например, идет 
стрельба в гражданских лиц 
или представителей право-
охранительных органов. По-
стоянное взаимодействие с 
насилием в играх может при-
вести к тому, что подростки 
будут считать совершенно 
нормальными агрессивные 
поведенческие модели, и это 
может повлечь искаженное 
восприятие реального мира, 
чувство вседозволенности 
и безнаказанности, а также 
стресс, тревогу и депрессию.

Несмотря на то что сегодня 
изменяется подход к изго-
товлению информационного 
контента, транслируемого 

телевидением, результаты 
этой работы еще далеки от 
совершенства. Спрашива-
ется, зачем нужны много-
серийные фильмы про ма-
ньяков? Какую пользу для 
общества они несут? Зачем 
рекламировать и увекове-
чивать имя одного из самых 
жестоких серийных убийц 
в России? Зачем брать ин-
тервью у того, кто похитил 
и насиловал в подвале двух 
несовершеннолетних дево-
чек? Действительно ли это 
те герои, на истории которых 
надо тратить время зрителя?

Ведь у России величайшая 
история, наука, культура, 
литература. Страна гордится 
своими учеными, врачами, 
космонавтами, спортсмена-
ми, военачальниками. Наши 
отцы и деды воевали за Роди-
ну в Великую Отечественную 
войну, наши современники 
сейчас героически воюют с 
неонацизмом на Украине в 
рамках специальной военной 
операции. Именно эти лю-
ди должны становиться теми 
героями, на которых следует 
ориентироваться молодому 
поколению.

- Согласен, но в то же время 
сейчас достаточно популяр-
ными становятся проекты, где 
главными героями являются 
лица, нарушающие закон. По 
вашему мнению, подобные се-
риалы нужны?

- На мой взгляд, фильмы 
на бандитскую тематику не-
гативно влияют на подрост-
ков. Дело в том, что сейчас 
достаточно много детей пре-
доставлены сами себе. Если 
они смотрят подобные филь-
мы и сериалы одни и рядом 
нет тех, кто мог бы им разъ-
яснить суть происходящего 
и правильно расставить ак-
центы на тех сюжетах, кото-
рые способствуют развитию 
критического мышления и 
гуманности, то высока ве-

роятность, что они могут 
с положительной стороны 
расценить действия героев, 
которые, руководствуясь 
собственными критериями 
о морали, идут на престу-
пления.

Например, подростки с 
экранов видят, что герои 
этих фильмов могут избира-
тельно подходить к выбору 
жертв - у одних красть можно, 
у других - нет, одних убивать 
можно, других - нет. Подоб-
ное ведет к формированию 
ложных представлений о до-
пустимом, романтизации в 
сознании подростков этих 
персонажей и совершаемых 
ими поступков. Но крими-
нальные истории как в жиз-
ни, так и в сериалах закан-
чиваются всегда трагично, 
причем зачастую не только 
для самих участников груп-
пировок, но и их знакомых, 
близких и родственников. И 
многие сериалы задумыва-
лись как раз, чтобы показать 
зрителю этот путь и напом-
нить, куда он ведет. И если 
подростки их все же смотрят, 
важно, чтобы они это делали 
вместе с теми, кто способен 
правильно охарактеризовать 
события на экране, расста-
вить акценты, отделить лож-
ное от истинного.

Кстати, подобная практи-
ка была прежде, в Советском 
Союзе. Студенты и школьни-
ки собирались коллективно 
для просмотра фильмов, по-
том их публично обсуждали с 
педагогами и наставниками, 
делились мнениями, анали-
зировали поведение героев, 
и это имело положительный 
эффект.

ШКОЛА 
«НЕ ЗАМЕТИЛА», СЕМЬЯ 
«НЕДОСМОТРЕЛА»

- Но и обстановка в семье 
немаловажна…

- Безусловно, среди других 

факторов, способствующих 
совершению преступлений 
несовершеннолетними, сле-
дует также выделить безнад-
зорность юных правонаруши-
телей, проблемы социального 
неблагополучия и жизне-
обеспечения их семей. Про-
блема также заключается и 
в том, что образовательные 
организации нередко, что 
называется, «замалчивают» 
агрессивное поведение под-
ростков, не информируют об 
этом правоохранительные ор-
ганы. Одна из причин такого 
явления - боязнь потери сво-
их позиций в рейтинге. Видя 
это, подросток считает себя 
безнаказанным и продолжает 
«терроризировать» учащихся, 
а нередко и педагогов. Вме-
сте с тем необходимо также 
помнить и о том, что дети не в 
полной мере способны адек-
ватно оценить общественную 
опасность своего поведения. 
Не случайно для несовер-
шеннолетних предусмотрен 
особый механизм уголовно-
го судопроизводства, в том 
числе при назначении им на-
казания.

- Видимо, для тех, кто на-
падал на прохожих, нет авто-
ритетов среди взрослых?

- Несмотря на то что мно-
гие из благополучных семей, 
интерес к созидательной ин-
формации и вовлеченность в 
позитивную повестку у них 
отсутствует. Невостребо-
ванность их потенциала для 
общества ведет к снижению 
мотивации деятельности. Вы 
правы, эти ребята не прояв-
ляют особой заинтересован-
ности к учебе, не прислушива-
ются к замечаниям педагогов. 
У них сформировано свое вос-
приятие норм дозволенного, 
которое сильно отличается от 
общепринятого. Поэтому они 
спокойно идут на совершение 
противоправных поступков, 
не чувствуя ответственности 
и не думая о последствиях. 
И это обоснованно вызывает 
опасения. Причем некото-
рые из них и ранее уже были 
уличены в противоправном 
поведении, совершении ад-
министративных правонару-
шений, в связи с чем они были 
поставлены на учет. Напри-
мер, в Тамбове инициатором 
нападения вообще являлась 
девушка, которой просто ста-
ло нравиться избивать других 
людей. Следствием назначена 
по делу в том числе психолого-
психиатрическая экспертиза, 
чтобы понять, что побудило ее 
к такому поведению.

Анализ уголовных дел по-
казывает, что зачастую как раз 

Разборки уличных группировок поражают своей жестокостью и часто записываются 
их участниками на видео, чтобы похвастать перед сверстниками в соцсетях.

Только
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В стране вновь растут 

цифры преступности среди 
несовершеннолетних. Что 
могут сделать правоохрани-
тели, общество, школа и се-
мья, чтобы наши дети брали 
пример с настоящих героев 
страны, а не агрессивных и 
разрушительных персона-
жей во дворах и соцсетях, не 
уходили бы в криминальные 
компании? Об этом «Комсо-
мольской правде» рассказал 
председатель Следственного 
комитета России Александр 
БАСТРЫКИН.

Председатель Следственного комитета РФ Александр БАСТРЫКИН:

Откуда берутся на наших    
                    криминальные    
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более слабохарактерные под-
ростки попадают под влияние 
тех, кто обладает выраженными 
лидерскими качествами. И вот 
как раз поведение последних, их 
установки становятся опреде-
ляющими. Если подобную ма-
нипуляцию не пресечь, ребята 
становятся неуправляемыми, у 
них формируется отрицательное 
отношение к закону, и зачастую, 
как следствие, они вовлекают-
ся в преступные группировки. 
Поэтому профилактическая со-
ставляющая здесь крайне важна.

В рамках расследуемых уго-
ловных дел после установления 
обстоятельств, способствовав-
ших совершению преступле-
ний, следователями ведомства 
внесены представления по 7768 
оконченным уголовным делам. 
По нашей инициативе к дис-
циплинарной ответственно-
сти привлечены свыше 5 ты-
сяч (5171) должностных лиц 
органов, входящих в систему 
профилактики, которые свое-
временно не приняли право-
вых, педагогических и иных 
мер, направленных на выявле-
ние и устранение причин, спо-
собствующих антиобществен-
ному поведению подростка.

ДОЛЖНА БЫТЬ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА РАСПРОСТРАНЕНИЕ 
ЖЕСТОКОСТИ

- С учетом того, что многие 
снимают негативный контент и 
выкладывают его в интернет. Как 
быть с этим?

- Мы видим, что во многих 
случаях о происходящем стано-
вилось известно из социальных 
сетей, когда сами участники со-
бытий снимали и размещали 
видеоролики противоправных 
действий. Распространители 
таких материалов играют на 
садистских инстинктах опре-
деленного сегмента интернет-
пользователей. Известно о 
существовании интернет-
сообществ, которые при по-
мощи различных манипуля-
ций пропагандируют насилие, 
способствуют формированию 
деструктивной активности у 
подростков. Лишенные обще-
ственно полезной цели, осно-
ванные на одобрении антикуль-
турных образцов поведения, 
такие трансляции представ-
ляют серьезную угрозу для об-
щества. В этой связи надо как 
можно скорее принять закон 
об административной ответ-
ственности за распространение 
с использованием платформ 
потокового вещания фото- 
или видеоматериалов с изо-
бражениями противоправных 
деяний, совершенных с особой 
жестокостью, а также усиле-

нии уголовной ответственности 
за совершение преступления 
с публичной демонстрацией в 
СМИ, а также сети Интернет 
(внести изменения в ст. 63 УК 
РФ, дополнив ее соответствую-
щим новым отягчающим вину 
обстоятельством).

Короткие ролики, длящие-
ся несколько секунд, вызыва-
ют в комментариях большую 
агрессию, которая в дальней-
шем переносится в реальную 
жизнь. При наличии механиз-
мов мониторинга такой агрес-
сии можно было бы предотвра-

тить трагические последствия. 
В некоторых регионах уже 
есть опыт работы центров ин-
формационной безопасности 
молодежи и психологической 
помощи. Увеличение числа по-
добных центров, которые при-
меняли бы единый алгоритм 
действий, повысит эффектив-
ность формирования у моло-
дежи гражданской позиции, 
а также будет способствовать 
противодействию идеологии 
терроризма и экстремизма.

НЕОБХОДИМ ИНСТИТУТ 
НАСТАВНИЧЕСТВА

- Что, по вашему мнению, не-
обходимо предпринять для уси-
ления профилактики подростко-
вой преступности?

- В нашей стране более 400 
тысяч подростков состоят на 
профилактическом учете, а чет-
верть из них повторно престу-
пают закон. В настоящее время 
в Госдуме подготовлен законо-
проект, который предусматри-
вает привлечение наставников 
и общественные организации 
к профилактической работе с 
детьми, попавшими в трудную 
жизненную ситуацию. Мне ка-
жется, эта идея заслуживает са-
мого пристального внимания. 
После образования реестра на-
ставников комиссии по делам 
несовершеннолетних в полной 
мере смогут использовать об-

щественных наставников, в том 
числе выдвигаемых трудовыми 
коллективами предприятий и 
организаций, для профилакти-
ческой работы с несовершенно-
летними правонарушителями.

В советское время такой ин-
ститут показал свою положи-
тельную роль в деле воспитания 
трудных подростков. Вместе с 
тем надо сказать, что в ряде ре-
гионов институт общественных 
воспитателей уже действует и 
после участия в социальных 
проектах трудные подростки 
успешно возвращаются к нор-

м а л ь н о й 
жизни.

П о м и м о 
этого, нуж-
но усили-
вать роль 
подразде-
лений по 
делам не-
совершен-
н о л е т н и х 
МВД Рос-
сии. В на-
шей стране 
существу-
ют центры 

временного содержания для 
несовершеннолетних право-
нарушителей в системе МВД. 
Полагаем, необходимо рас-
ширить категории детей, ко-
торые могут помещаться в та-
кие центры по решению суда, 
например, неоднократно со-
вершившие административные 
правонарушения. В центрах с 
такими ребятами будут рабо-
тать психологи и другие спе-
циалисты, которые смогут на 
ранних стадиях скорректиро-
вать деструктивное поведение.

А еще необходимо шире ис-
пользовать механизм привлече-
ния волонтерских организаций 
к профилактической работе с 
детьми, в том числе для соци-
альной адаптации детей-сирот 
и всех молодых людей, кто на-
ходится в трудной жизненной 
ситуации. Еще раз повторю, 
надо активно заниматься с 
молодежью. Если общество и 
государство не будут это делать, 
то найдутся силы, которые ис-
пользуют их ресурс в своих ин-
тересах.

Также я поручил подразде-
лениям центрального аппарата 
тщательно проанализировать 
материалы уголовных дел, рас-
следуемых по данным фактам, 
обобщить необходимую инфор-
мацию, в том числе причины и 
условия, способствовавшие со-
вершению каждого из этих пре-
ступлений. Информация будет 
направлена в соответствующие 
органы для учета при организа-
ции дальнейшей профилакти-
ческой работы.

Отечественные разработчики трудятся 
над новой компьютерной игрой, 
посвященной космосу (читайте на стр. 11).

О чем должны быть игры, 
сделанные в России?
Виталий ДЕМИДКИН, полковник Группы «А»:

- Нужны такие игры, где можно вжиться в роль простого 
русского героя. Лучше об этом спросить у нашего команди-
ра, но есть операции «Альфы», где реальность была круче 
любой игры. Захват дворца Амина в Кабуле - никто круче не 
придумает. Освобождение заложников и четырех самолетов 
в СССР - там Голливуд отдыхает.

Александр КУЗЬМЕНКО, 
независимый эксперт по видеоиграм:

- Патриотические игры нужны. Вышла игра «Смута» - инте-
ресная идея, но воплощение хромает. И вроде зачин хороший - 
что за Лжедмитрий и как он перевернул историю. Но метод 
вызывает вопросы. Заявка на высшую категорию, а что вы-
шло? Есть Росфильмофонд, нужен Росигрофонд. Такой совет 
экспертов. Мы же делали отличные игры - «Вторая мировая» 
или «Ил-2 штурмовик». И«Мир танков» от братьев-белорусов 
поддерживал патриотические тенденции. Аудитория пластич-
на: что предложим в высоком качестве, в то и будут играть.

Дмитрий МАРИНИЧЕВ, интернет-омбудсмен:
- Какая игра выстрелит и как и что зайдет, вряд ли кто 

всерьез спрогнозирует. Надо больше различных по тематике 
предложений и как можно больше предпринимателей в этой 
сфере, которые верят в свой продукт, опираясь на интуицию 
и на опыт. У каждой новой игры должны быть высокая вну-
тренняя энергия и высокие возможности самореализации 
игрока. У нас успешно делают самые разные игры - от военно-
исторических до шахмат. А какие больше востребованы, 
покажет время.

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки им. Анны Ахматовой:

- Вышла отличная игра «Русы против ящеров». Хорошее на-
правление - увлекательное сетевое путешествие. А вообще 
в России комиксы и игры шли добивкой к американским 
мульт-блокбастерам вроде «Чипа и Дейла» и «Русалочки». 
Мультики заканчивались  - начинались сопровождающие их 
игры и комиксы. Например, есть «Майор Гром» - успешный 
проект с нашим супергероем.

Вася ЛОЖКИН (Алексей КУДЕЛИН), 
художник и сценограф:

- Есть сделанная в России Atomic Heart, там можно забрести 
в подвал, где висят мои картины. Я ее скачал, мой сын пытался 
играть, но застрял. Мне нравились «Казаки», ее сделали лет 
20 назад. В той стратегии дело шло в XVII - XVIII веках, и ты 
выбирал, какую нацию отстаивать. Игры нужны разные. Но 
зло в них не должно побеждать.

Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Внуки всегда играют. Но я в это не вникал и не старался, от 
меня так далеко это, что я и не знаю, какие нам нужны игры.
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Митрополит Оренбургский и Сарак-
ташский Петр садится в лодку с крестом 
и иконой Табынской Божией матери 
в руках. Черный лик в золотой оправе 
- местная святыня. По преданию, не 
раз она спасала оренбургский и баш-
кирский край в от «мора и глада», от 
наводнений и болезней.

В последний раз в такой крестный ход 
Владыка пускался, когда началась пан-
демия. Но не на лодке. Сегодня глав-
ный пастырь Оренбуржья молился об 
остановке страшного паводка.

На каждой службе в храмах Оренбурга 
и Орска вот уже который день взывают 
к святым, чтобы стихия в Оренбуржье 
наконец успокоилась. Церкви тоже 
вода не пощадила. Разлившийся Урал 
разнес старинные храмы в Орске, за-
топил совсем недавно достроенный 
храм в поселке Весенний Оренбурга. 
Этот пригородный район держался до 
последнего. Волна паводка накрыла 
его 13 апреля, а сегодня доделала свое 
грязное дело.

- Сначала отключили газ, мы уеха-
ли, - говорят местные жители. - Потом 
вода пошла очень быстро. Казалось, 
все миновало, но сегодня она у дверей. 
Остается только надеяться на надеж-
ность конструкций.

Весенних в Оренбурге три - «старый» 
и два новых. Дома там строились в по-
следние годы очень активно.

КТО МОЖЕТ РАССЧИТЫВАТЬ  
НА ВЫПЛАТЫ

На единственном сухом островке со-
брался, кажется, весь поселок. Кто-то 

упрашивает местных вывезти остав-
шиеся вещи, а кто-то, еле сдерживая 
слезы, обсуждает убытки. «Мурзик 
же замерзнет, сплавайте, пожалуйста, 
все отдам», - причитая обращалась ко 
всем бабушка. Всех переживающих за 
питомца спешим успокоить - котика 
спасли, согрели и накормили его лю-
бимым «Вискасом».

Наш спасательно-журналистский 
десант отплыл от берега в районе де-
сяти утра.

- Сейчас, подожди, хозяин лодки 
крышу разберет и приедет, - зовет с 
собой местный житель.

Владельца плавсредства зо-
вут Андрей Холин. К нашему 
приезду он уже вторые сут-
ки дежурил в затоплен-

ном доме. Детей вместе с супругой 
мужчина эвакуировал, а сам остался 
сторожить коттедж.

- Боимся мародеров, не уедем, пока 
окончательно не утонем, - признается 
он.

Уже через десять минут после от-
правки оказываемся в самом центре 
поселка. «Вот здесь живет семья с тремя 
детьми», «Сюда только-только перееха-
ли молодожены», «А тут живет участник 
СВО», - перечисляет хозяев утонувших 
домовладений мой коллега-спасатель 

Евгений Стороженко.
- А это дом Андрея, - с 

грустью в голосе под-
черкивает он.

Хозяин лодки 
заметно осе-
дает при виде 
своего неког-
да мощного 
строения. До 
крыши двух-
этажному до-
му осталось 

меньше метра. 
Весь первый 

этаж внутри уже 
полностью под 
водой. Стихия 
уничтожила всю 

невывезенную мебель, бытовую тех-
нику и вещи.

- Конечно, душа болит. В 2012 году 
нас тоже топило. Но не так сильно. Я 
поднял участок и десять лет не знал 
никаких проблем. Не скрою, больно 
видеть, что происходит. Но еще страш-
нее, что воры могут вытащить остав-
шееся. На одной из улиц уже остались 
мужики с ружьями. По-другому никак. 
И так большие убытки, но любителей 

наживы, кажется, это совсем не вол-
нует, - рассказывает «Комсомольской 
правде» Андрей.

Одними мародерами проблемы Ве-
сеннего не ограничиваются. По сосед-
ству с ним находятся садовые неком-
мерческие товарищества. Юридически 
там разрешено строительство домов. 
Вот только земли СНТ относятся к 
территориям сельскохозяйственно-
го назначения. И все постройки там 
считаются дачами, в которых, по букве 
закона, возможно лишь сезонное про-
живание. Хозяева домов боятся, что в 
конечном итоге останутся с минималь-
ными выплатами.

ПРИВИВКИ КАЖДОМУ
О том, какую помощь кто и когда 

получит, сейчас волнуется каждый 
пострадавший. И это неудивительно. 
Люди вынуждены снимать временное 
жилье, подскочившее в цене в два раза, 
покупать необходимое, искать возмож-
ность отводить детей в сады и школы. 
Везет не всем.

В соседней с Весенним Ивановке за-
топило оба образовательных учрежде-
ния. Детей пытаются перераспределить 
в другие. Больше всех переживают ро-
дители выпускников: как сдавать ЕГЭ? 
Как готовиться к экзаменам?

На затопленных территориях нача-
лась вакцинация от гепатита А. Грязная 
вода несет в себе не только разруши-
тельную силу, но и заразу. Надо защи-
щаться. Врачи рекомендуют сделать 
прививку каждому, кто старше трех лет. 
До этого возраста действует вакцина-
ция, которую делали с рождения.

Воду в затопленных районах по-
прежнему пить не рекомендуется. Во 
избежание. В Орске с «кишечкой» то 
и дело обращаются в больницу. По 
словам глав территорий, в ближайшее 
время начнется обработка от комаров 
и грызунов. Но кровососы уже про-
снулись и добавляют «атмосферы» в и 
без того накаленную обстановку. Мэр 
Оренбурга Сергей Салмин отметил, что 
каждое домовладение бесплатно полу-
чит средства для обработки территории.

14 апрел Урал в Оренбурге наконец 
перестал прибывать. Остановился на 
отметке в 11,7 метра. При критической 
в 9,3, которая кажется «не такой уж и 
критической». В новую рабочую неделю 
Оренбуржье вступает в режиме ЧС. И 
пока до просвета, кажется, еще далеко.

А в данный момент к большой воде 
готовится Илек. Сейчас там работают 
все службы. Направлена дополнитель-
ная группировка сил и техники. По про-
гнозам, пик паводка в Илеке пройдет в 
середине следующей недели.

«Молимся, чтобы вода ушла»

Самара готовится к воде 
с Сорочинского водохрани-
лища в Оренбургской об-
ласти. На данный момент в 
регионе подтоплены жилые 
дома в нескольких районах. 
За сутки подтопило один жи-
лой дом и пять участков в 
Богатовском районе. Под-
тапливает и Отрадный - там 
затопило еще 20 приусадеб-
ных участков, сообщает ГУ 
МЧС России по Самарской 
области. По-прежнему нет 
транспортного сообщения 
с селом Полудни в Кинель-
Черкасском районе. В двух 
пунктах временного разме-
щения сейчас 29 человек, в 
том числе шесть детей.

А вот Нефтегорский район 
ощутил последствия разли-
ва Сорочинского водохра-
нилища. 

- Топит Домашку, Бари-
новку, скоро Спиридоновку 
начнет. Там много детей, се-
мьи. Куда им идти? - пережи-
вают жители района.

Власти знают об опаснос- 
ти, которая возникла из-за 
повышенного сброса воды 
с Сорочинского водохрани-
лища в Оренбургской об-
ласти. Первый удар принял 
на себя Богатовский район.

- В Богатовском районе 
критические отметки по 
реке Самаре превышены 
на 1,8 м. Понятно, что си-
туация сложная, - говорит 
губернатор Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров. - Мы 
готовимся к приему этой 
волны в Нефтегорском, 
Волжском районах. Самара 
тоже должна быть готова. 
Это в первую очередь по-

селок Запанской, Железно-
дорожный, Куйбышевский, 
Самарский районы - берего-
вую полосу городские влас- 
ти обязаны отработать. Это 
то, что вызывает наиболь-
шую тревогу. 

В Уфе из-за перелива до-
роги закрыли проезд авто-
мобилей. Предварительно 
решение принято с 10:00 
15 апреля. Речь идет о до-
роге, которая ведет в СНТ 
в Кировском районе - «Бе-
резка-4», «Журналист», 
«Дорожник», «Дубки», 
«Зеленый мыс», «Ягодка», 
«Красный сад», «Труд», «Рас-
свет», «Октябрь-5», «Маяк», 
«Гипроводхоз». В Зианчу-
ринском районе Башкирии 
паводковыми водами раз-
мыло дорогу и подтопило 
мосты.

Уровень Урала перестал расти 
14 апреля, но разбираться  
с последствиями затопления 
города придется еще долго.

А КАК У СОСЕДЕЙ

В Самарскую область идет 
волна из тонущего Оренбурга

Вода вплотную подошла 
к многоэтажкам.

Крестный ход по затопленным улицам.

Люди повсеместно сами строят дамбы.

Жилье в районе Весеннем  
стоит 6 - 7 миллионов рублей.
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Алена ОВЧИННИКОВА 

Пермячка год 
прятала дочерей-
школьниц в шалаше 
в Тульской области.

В это сложно поверить, но поч-
ти год 35-летняя пермячка Ульяна 
Захарова вместе с двумя дочками 
10 и 12 лет прожила в самодель-
ном шалаше в лесу. Их жилище 
- настоящий сарай: стены из фа-
неры, вместо крыши - кусок лино-
леума. Вход закрывало одеяло, а 
внутри обустроена мини-печка и 
большая кровать. 

Пищу готовили на костре, мы-
лись в тазу, а воду для этого от-
шельники грели на огне. Чтобы не 
замерзнуть, девочки вынуждены 
были спать на одной кровати с ма-
терью и посторонним мужчиной. 
Ни в школу, ни в поликлиники дети 
не ходили. Когда их обнаружили, 
девочки были истощены, искуса-
ны вшами и насекомыми. 

ЗАБРАЛА ДЕТЕЙ 
И ПЕРЕЕХАЛА 
К НОВОМУ МУЖУ

Проблемную семью начало ли-
хорадить шесть лет назад. Тогда 

мать Ульяны и ба-
бушка сестричек 
обратилась в суд, 
чтобы ограничить 
свою дочь, имею-
щую психиатричес-
кое заболевание, 
в родительских 
правах. Взяться 
за воспитание вну-
чек она решила са-
ма, потому что отца 
девочек суд уже ли-
шил родительских 
прав.

- С бабушкой мы 
общаемся шесть лет, - рассказала 
«Комсомолке» уполномоченный 
по правам ребенка в Пермском 
крае Светлана Денисова. - Когда 
она пыталась забрать девочек в 
первый раз, суд решил, что опас-
ности для проживания детей с 
родной матерью нет, и постановил 
не забирать их. 

Выиграв суд и оставив себе 
детей, Ульяна начала устраивать 
личную жизнь. Познакомилась с 
ранее судимым мужчиной на во-
семь лет младше себя и перееха-
ла к нему в Ярославскую область. 
Сейчас ему 27 лет. 

- На новом месте девочки даже 

пошли учиться, но спустя какое-
то время у семьи снова начались 
проблемы, - продолжает Светлана 
Денисова. - Сначала детям при-
шлось поменять школу, потом 
мать увезла их в монастырь, а 
затем и вовсе перевела на се-
мейное обучение.

Из-за плохих условий прожива-
ния детей изъяли из семьи и по-
местили в социальный реабилита-
ционный центр, но позже вернули 
родной матери. Та клятвенно по-
обещала, что вернется в Пермь, 
где бабушка уже купила им квар-
тиру. Но на родину Ульяна так и не 
уехала, и опека обратилась в суд 

с иском об ограничении матери в 
родительских правах. 

ЖИЛИ НА ПОСОБИЯ 
И АЛИМЕНТЫ

Испугавшись, что девочек от-
берут, мать забрала детей и сбе-
жала в неизвестном направлении. 
Пермячку и детей объявили в фе-
деральный розыск.

- Известно, что последний год 
женщина нигде не работала, - го-
ворит Светлана Денисова. - Се-
мья жила на детские пособия и 
алименты, которые платит отец 
девочек. 

После того, как землянку бегле-

цов обнаружили в лесу, проверку 
начал Следственный комитет. 

- Сейчас девочки находятся 
под опекой государства в цен-
тре социальной адаптации, их 
состояние стабильное. Бабушка 
уже созванивалась с внучками и 
сейчас оформляет опеку. У нее 
обследуют жилищные условия, и 
когда все документы будут гото-
вы, она поедет в Тулу за девочка-
ми, - говорит детский омбудсмен. 
- Важно, чтобы психике девочек 
не был нанесен непоправимый 
ущерб, а что касается учебы, то 
все можно наверстать, и семье в 
этом обязательно помогут.

- Бум спроса на загородное жилье у 
нас в Оренбурге начался после пандемии, 
- отмечает руководитель агентства недви-
жимости «Титан» Александр Бородин. - По 
итогам 2023 года 70 процентов сделок 
с недвижимостью в Оренбурге - покупка 
загородного дома или участка. Появились 
отдельные льготные программы для строи-
тельства и покупки частных домов. Жить 
за городом стало доступнее.

Поселки начали расти как грибы. И где? 
В пойме Урала.

- Это тоже объяснимо, - рассуждает 
Александр Бородин. - Люди хотят жить в 
непосредственной близости к городу, к 
школам, детским садам, работе - и при 
этом в частном доме. Больших участков 
под застройку в городе не было. Терри-
тории вокруг осваиваются очень быстро. 
Каждый год реки только мелели, паводка 
большого не было десятилетиями, а тако-
го, как сейчас, - вообще никогда. Начали 
рассматривать территорию вблизи поймы 
для застройки.

ТСН «Ивановское», СНТ «Заря», Приура-
лье, Дубовый плес - новые поселки, кото-
рые появились всего пару лет назад. И это 
официально разрешенное строительство.

- Вот сейчас обвиняют нас, что купили 
дома возле Урала и что мы сами винова-
ты, - делится жительница поселка Дубовый 
плес Анна Кондратова. - Но это не само-
строй. Мы же не сами туда приехали. Нам 
же там ипотеку оформил самый крупный 
российский банк. Он-то, наверное, оце-
нивает риски. Нам землю там оформили. 
Все официально.

У экспертов сомнений в том, что строй-
ка в пойме велась по всем нормам закона, 
нет, просто слишком большой риск раз-

решать такое «иными путями». 
- Река Урал, она же Яик, - непредсказуе-

мая, - говорит доктор исторических наук, 
профессор Елена Бурлуцкая. - Наводне-
ния, подобные нынешнему, случались не 
раз. И в XIX, и в XX веке. Орск несколько 
раз пытались перенести с нынешнего мес-
та как раз из-за катастрофических наво-
днений. В последний раз «новый Орск» 
начали отстраивать в 1928 году, после 
наводнения, когда трупы плыли по улицам. 
Но официально место не согласовали - 
слишком дорого переносить целый город.

Там сделали завод тракторных прице-
пов. Сейчас это район ОЗТП, который, 
кстати, не попал под затопление. В Орен-
бурге Яик (в переводе с тюркского - «раз-
ливающийся») тоже не раз показывал 
характер.

- Не зря люди селились на определен-
ных местах на протяжении десятков, а то 
и сотен лет, - говорит Елена Бурлуцкая. 
- Вот почему стоит в таких вопросах об-
ращаться к ученым, к истории.

- Понимаю, что первая реакция у людей 
из затопленных территорий - продать дом 
и уехать подальше, - говорит Александр 
Бородин. - И это нормально, психологи-
ческая защита. Но я бы не рекомендовал 
так делать. Слишком много вложено уже 
сил, денег. Восстанавливать дома, стра-
ховать - и дома, и имущество, и себя, и 
продолжать жить дальше. Нельзя обесце-
нивать все многое, что сделано сегодня.

В Оренбургской области 
остаются подтопленными 
14 373 жилых дома, из ко-
торых 137 - МКД, а также 
21 509 приусадебных участ-
ков. Ликвидация последствий 
продолжается и сейчас. 

На помощь Оренбургу 
едут со всех концов При-
волжья. Из Башкирии от-
правлен отряд из сотрудни-
ков МЧС, также в составе 
отряда работники минЖКХ 
РБ, республиканского госко-
митета по ЧС, администра-
ции Уфы. Всего в область 
отправились 33 человека и 
10 единиц техники.

Сводный 
мобильный 
отряд отправил-
ся в пострадавшее Орен-
буржье из Татарстана. В 
его составе 52 человека и 
10 единиц техники. Отряд 
будет оказывать помощь 
в ликвидации последствий 
наводнения. Соответствую-
щее решение принял глава 
республики Рустам Минни-
ханов.

В Пензенской области го-
сударственные служащие 
передают дневной зарабо-
ток в фонд поддержки ре-
гиона от Красного Креста. 

Из Пермского края в ка-
честве гуманитарного гру-
за в Оренбуржье отправили 
14 тонн бутилированной 
питьевой воды. Ранее гу-
бернатор Пермского края 
Дмитрий Махонин сообщил, 
что спасатели Прикамья по-
могают эвакуировать жите-
лей Орска из подтопленных 
домов. В Оренбургскую об-
ласть отправились 42 сот-
рудника ГУ МЧС России по 
Пермскому краю, работать 
приходится круглосуточно.

Подготовили Юлия ДУБЕНКО, Николай САЛЬНИКОВ. Фото: Николай САЛЬНИКОВ.

 ■ КОНКРЕТНО
В Оренбуржье запущен инфор-

мационный портал для постра-
давших от паводка жителей.

Сайт находится по адресу 
pavodok.orb.ru. Там собрана вся 
информация о мерах поддерж-
ки жителей, действующих про-
граммах для малого и среднего 
бизнеса, который пострадал от 
паводка, самозанятых граждан, 
механизмы их получения, а так-
же ответы на часто задаваемые 
вопросы. 

Напомним, что сейчас на по-
страдавших территориях работа-
ют комиссии по оценке ущерба. 
Все пострадавшие получат еди-
новременную материальную по-
мощь - 20 тысяч рублей, и 50 или 
100 тысяч рублей при частичной 
или полной потере имущества.

ВОПРОС РЕБРОМ

Кто виноват в катастрофическом 
затоплении Оренбурга

ИДУТ НА ПОМОЩЬ

По многим улицам Оренбурга 
сейчас можно передвигаться только 

в высоких резиновых сапогах.

 ■ КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ

Детей-маугли вернут бабушке

Видео с ускоренной 
картинкой - 
как вода прибывала 
в Оренбург - смотрите 
в нашем ТГ-канале 

Девочки спали на такой кровати с мамой и посторонним мужчиной.
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 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид ЦУКАНОВ, эксперт Российского Совета 
по международным делам: 

- Эта акция Тегерана едва ли станет последней. Иран посредством 
массированного удара вполне мог устроить «стресс-тест» системе 
защиты Израиля, чтобы выявить ее слабые места.

Разумеется, говорить о постоянных ударах такого масштаба 
по израильской территории преждевременно, но «беспокоящий 
огонь» со стороны прокси-сил (проиранских группировок в третьих 
странах. - Авт.) вполне реален. 

Израиль вряд ли пойдет на серьезную эскалацию - например, 
удары по иранской ядерной инфраструктуре. Во многом по-

тому, что против выступают США. 

Александр МИХАЙЛОВ, руководитель 
Бюро военно-политического анализа, - 
в эфире Радио «КП»: 

- Израиль в 80 раз меньше Ирана. И даже если приме-
нит весь свой ядерный арсенал, например 20 ядерных 
боеприпасов, он не нанесет Ирану масштабного пора-
жения. А вот если Иран использует весь свой неядер-
ный арсенал, он просто сотрет Израиль с лица земли. 

Иран не собирается устраивать третью мировую 
войну, но, думаю, еще будет обмен ударами. 

Аббас ДЖУМА, журналист-
международник: 
- Тегеран заявил, что вопрос можно считать исчерпан-

ным, но, если Израиль совершит еще одну ошибку, «ответ 
будет более суровым». На любую атаку территории Ирана 

страна ответит с удвоенной силой. 
Если рассматривать сценарий дальнейшей эскалации, в оди-

ночку Израиль с Ираном не справится. Вашингтон уже почти сразу 
попросил союзника не предпринимать никаких радикальных действий 
без предварительных консультаций. Так что у Штатов остается воз-

можность снизить напряжение.
Но Израиль не для того ударил по консульству Ирана в 

Дамаске, перейдя все красные линии, чтобы не добиться 
желаемого от американцев. По-видимому, Нетаньяху все же 
надеется втянуть Соединенные Штаты в войну с Ираном.

Александр КУДЕЛЯ, 
Андрей БАРАНОВ

Начало третьей мировой 
или «в воздух чих»?

За конфликтом Ирана с Из-
раилем наблюдает весь мир. 
На момент подписания это-
го номера не было известно, 
какой ответ планируют изра-
ильтяне на иранские удары. 

Эксперты спрогнозировали 
для «КП» варианты развития 
событий.

В ночь на 14 апреля Иран 
впервые напрямую атаковал 
Израиль. Запустил две сотни 
беспилотников, полторы сот-
ни ракет. Израильтяне отчи-
тались, что перехватили 99%. 
Иран, наоборот, рапортует 
про свой успех: иранская 
«баллистика» обрушилась на 

базу военно-воздушных сил 
«Неватим» в пустыне Негев - 
15 попаданий.

Тегеран называет атаку 
реализацией права на са-
мооборону, оно прописано 
в Уставе ООН - ведь 1 апре-
ля Израиль ударил ракетами 
по иранскому консульству в 
Дамаске, погибли генералы 
Корпуса стражей исламской 
революции. 

Сейчас Байден уговаривает 
израильтян не отвечать мощ-
ной контратакой - перед вы-
борами президенту США не 
нужен пылающий Ближний 
Восток.

Но эта лихая темная ночка 
показала, как Штаты и Вели-
кобритания готовы защищать 
на деле стратегического союз-
ника. Их авиация встретила 
иранскую атаку на дальних 
рубежах, американские авиа-
носные группы направились 

в Персидский залив и Восточ-
ное Средиземноморье. А вот 
Киев ничего подобного не до-
ждется, хоть и очень просит.

В конгрессе США готовят 
очередные слушания о паке-
те помощи, изначально речь 
шла про Израиль и Украи-
ну. Теперь, скорее всего, бу-
дут обсуждать деньги только 
для Тель-Авива, сильно ис-
тощившего запасы снарядов. 
А незалежную опять попросят 
«подождать».

ПРЕДСКАЗАНИЕ ЖИРИНОВСКОГО
«Украины не будет! Вы не учитываете ситуацию на Ближ-

нем Востоке, там будут такие события, что все забудут 
вообще, что такое Украина. Дело идет к третьей миро-
вой войне, Иран - это не Вьетнам, и не Северная Корея, 
и не Косово. Здесь будут самые страшные события».

(2019 год. В программе 
«Вечер с Владимиром Соловьевым».)

Все об ирано-
израильском 

конфликте - 
в специальном разделе на сайте

Иран с Израилем перешли «красную линию»
В мире
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 ■ ИДЕМ НА ПОМОЩЬ

«Хотим увидеть 
динозавров»
Алексей ЕЛАГИН

В кировский санаторий прибыли 
76 детей из Белгородской области.

В воскресенье, 14 апреля, в кировский санато-
рий «Митино» прибыли 76 детей из Белгородской 
области.

Как сообщил губернатор региона Александр 
Соколов, юные жители Белгородской области 
прибыли утром. Из разместили в санатории «Ми-
тино», расположенном в одноименной деревне 
Слободского района.

- Здесь чистый воздух, озеро, сосновый бор, 
конюшня - все для восстановления и хорошей 
учебы, - написал Соколов.

Кировский губернатор отметил, что большин-
ство прибывших в санаторий детей учатся в сред-
них и старших классах. Руководитель региона 
добавил, что юные жители Белгородской области 
будут учиться в местных школах. По его словам, 
дети также продолжат заниматься спортом и 
творчеством.

По выходным для школьников организуют экс-
курсии по Кирову. Белгородские гости также 
рассказали, что очень хотят увидеть музей ди-
нозавров.

- Просьбу непременно выполним, - заверил 
Соколов.

 ■ ТРАНСПОРТ

Проект ВСМ «Москва - 
Казань» возобновили
Олег ЛУГОВОЙ

Уже определено, через какую 
территорию магистраль 
пройдет внутри республики.

Работа по проекту высокоскоростной желез-
нодорожной магистрали (ВСМ) «Москва - Казань» 
возобновлена, сообщил в прямом эфире глава 
минтранса Татарстана Фарит Ханифов.

По словам Ханифова, положительное заключе-
ние от Главгосэкспертизы по части ВСМ уже полу-
чено, известен коридор, по которому магистраль 
будет проложена внутри республики, осталось 
определиться с финансированием работ.

Когда начнется строительство - вопрос все еще 
открытый. Для начала нужно дождаться сдачи ВСМ 
«Москва - Санкт-Петербург». По ней первые ско-
ростные поезда должны промчаться в 2028 году.

Напомним, что благодаря ВСМ «Москва - Ка-
зань» до столицы можно будет добраться всего 
за 3,5 часа.

 ■ ЧП

Умная колонка спалила дом
Анастасия СТЕПАНЕНКО

11-летняя девочка едва не погибла 
в пожаре в Нижнем Новгороде.

В тот день, 12 апреля, жительница областной столицы ушла на 
работу, оставив дома 11-детнюю дочку. Та занималась своими 
делами, когда неожиданно почувствовала запах дыма. Пожар на-
чался в одной из комнат, ребенок испугался, спрятался в ванной. 
Пожарных вызвали соседи. Спасатели, прибывшие на место про-
исшествия, нашли и вынесли ребенка из квартиры. Девочка была 
госпитализирована в больницу с отравлением угарным газом. Всего 
из дома эвакуировали 17 человек. 

От огня пострадало имущество квартиры, стены стали обуглен-
ными. Пожар ликвидировали на 10 квадратных метрах. На месте 
работали 24 сотрудника МЧС, было задействовано 6 спецмашин.

По предварительным данным, возгорание произошло из-за ко-
роткого замыкания умной колонки.

- Твоя техника не умнее. Защитить своего ребенка можешь только 
ты. Оставляешь его одного - подвергаешь опасности, - подчеркнули 
в пресс-службе ГУ МЧС по Нижегородской области.

Анастасия ФИЛАТОВА

Жителей городов 
Приволжья приглашают 
поучаствовать 
в масштабном 
сетевом флешмобе.

Акция, направленная на привле-
чение внимания к проблемам исто-
рических домов, пройдет с 15 по 
28 апреля 2024 года. Организатор 
- благотворительный фонд «Том Сой-
ер Фест - Наследие».

- Мы считаем, что сохранить уни-
кальные деревянные и каменные до-
ма прошлых веков очень важно. К 
сожалению, сейчас в России каждый 
день сносят по пять исторических 
домов. Эта утрата невосполнима. 

Но мы с вами можем повлиять на 
судьбу тех домов, что еще можно 
спасти. Мы можем показать влас-
ти, как важно для нас российское 
наследие! - обращаются ко всем уч-
редители фонда.

Чтобы принять участие в акции, 
нужно скачать изображение лис-
та подорожника в официальной 
группе фонда и сфотографировать 
дом, которому нужно «лечение». В 
дальнейшем можно либо наложить 
подорожник на дом в фоторедак-
торе, либо сфотографироваться 
с целебным листочком в руках на 
фоне старинной постройки. Сни-
мок необходимо выложить на своей 
странице в «ВК», указать адрес до-
ма и один из хештегов: #полечидом, 
#полечидомприложиподорожник, 

#фондтсф, #несносныйдом, 
#наследиедороже.

Организаторы акции соберут все 
фото и сделают каталог историчес-
ких домов. Затем представители 
фонда расскажут властям о про-
блемным постройках - направят 
официальное обращение с призы-
вом сохранить. Некоторыми дома-
ми займутся волонтеры «Том Сойер 
Феста», которые восстанавливают 
старые здания.

Елена ШИШКИНА («КП» - Самара»)

В Самарской области 
запретили кормить 
бродячих животных

«Была «докторская», а стала «лю-
бительская». После этой фразы Шу-
рик в легендарной комедии Леонида 
Гайдая «Операция «Ы» бросает соба-
ке около подъезда колбасу. Если бы 
Шурик жил в Самарской области, 
то нарвался бы на административку.

В регионе запретили кормить без-
домных собак и кошек. Нарушителям 
грозят штрафы, причем немаленькие 
- до 5 тысяч для физических лиц и до 
20 тысяч для организаций. Штрафы 
прописаны в недавно принятом за-
коне, который также разрешил усып-
лять особо агрессивных собак.

В документе, который опубли-
ковали на сайте правительства Са-
марской области, написано, что те-
перь кормить животных нельзя на 
детских площадках, на остановках, 
около школ, в подъездах и рядом с 
ними и т. д.

Авторы закона уверены, что та-
кая мера позволит защитить людей 
от немотивированного нападения: 
животные перестанут воспринимать 
общественные зоны как свою терри-
торию, которую нужно защищать от 
чужаков.

В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, 
КОГО ПРИРУЧИЛИ

Закон скажется и на владельцах жи-
вотных. Теперь каждый, кто держит 
дома собаку для охраны, должен будет 

следить, чтобы пес не убежал. Жи-
вотные не должны свободно гулять 
по окрестностям. В законе так и на-
писано, что следить за собакой дол-
жен хозяин.

Теперь все собственники гараж-
ных массивов, председатели СНТ, 
застройщики, владельцы стоянок, 
которые берут собак для охраны, 
должны построить вольеры и поса-
дить животных на привязь.

СЛЕДИТЬ БУДУТ ПОЛИЦИЯ 
И ЧИНОВНИКИ

Пока в законе много белых пятен. 
Не до конца ясно, кто и как будет 
отлавливать тех, кто подкармливает 
бродячих собак.

- К закону не проработана норма-
тивная база, - говорит в разговоре с 
корреспондентом «КП» - Самара» 
председатель адвокатского бюро 
«Акулина и партеры» Ирина Аку-
лина. - Можно предположить, что 

контролем за на-
рушением закона 
должны будут зани-
маться председатели 
ТСЖ, представите-
ли городской адми-
нистрации и поли-
ции. Уверена, что 
закон очень сырой 
и штрафы, если они 
будут выписывать-
ся, будут успешно 
оспариваться.

Закон вступит в 

силу с 19 апреля, но до 1 июня 2024 
года будет действовать переходный 
период. За это время должны про-
работать всю нормативную базу. При 
этом закон еще могут оспорить.

- Сейчас защитники животных го-
товят жалобу, чтобы оспорить закон, 
который они считают противоречи-
вым и негуманным. До вступления 
закона в силу и в случае, если он будет 
оспорен, никакие штрафы взиматься 
не могут, - отметила Ирина Акулина.

А В ЭТО ВРЕМЯ
С 15 апреля ульяновские ветеринары 

будут бесплатно стерилизовать собак, 
а затем маркировать их специальными 
метками. И все это - за счет средств об-
ластного бюджета, то есть бесплатно для 
хозяев псов. Процедуры проходят строго 
по записи. Адреса и телефоны для записи 
можно найти на сайте kp.ru.
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Вынес кость щенку у дома - 
плати штраф

Где нельзя кормить животных:
✔ на детских площадках; 
✔ возле образовательных заведений; 
✔ на спортивных площадках; 
✔ на территориях, предназначенных для проведения 

культурных и развлекательных мероприятий; 
✔ на территории медицинских учреждений;
✔ на остановках общественного транспорта;
✔ около и внутри подъездов, на любой территории ближе 

ста метров от жилых домов; 
✔ в подвалах жилых домов; 
✔ на АЗС и на других территориях общего пользования.

«Полечи дом - приложи подорожник!»

За наруше-
ние закона 

предусмотрена административ-
ная ответственность. Другими 
словами, будут штрафовать.

При первом нарушении:
  от 3 до 5 тысяч рублей - для физ-
лиц; 
  от 5 до 7 тысяч - для должност-
ных лиц;
  от 7 до 15 тысяч - для юрлиц.
При повторном нарушении:
  5 тысяч рублей - для физлиц;
  10 - 15 тысяч рублей - для долж-
ностных лиц;

  15 - 20 тысяч рублей - для физлиц.

!

Теперь 
за жалость 
придется 
платить.

НЕ ПРОПУСТИ!

ТСФ
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Дарья ДОЛИНИНА

Все желающие смогут 
узнать об обычаях 
и традициях свадеб 
в разное время.

В музее имени Алабина от-
крылась выставка-экскурсия 
«Горько!», которая раскрыва-
ет сюжеты и традиции свадеб 
в разные временные перио-
ды. Зрителям представили 
уникальные экспонаты из 
фондов музея, а также обыч-
ных жителей Самарской 
области. 

СТЕРПИТСЯ - 
СЛЮБИТСЯ

Слово «свадьба» у 
современного че-
ловека ассоции-
руется исключи-
тельно с весельем 
и застольем. Но у 
наших предков 
было не совсем 
так. Вплоть до 
конца XIX века в 
деревнях и селах 
молодых час-
то женили не по 
любви, а по рас-
чету. Бывало и 
такое, что же-
них с невестой 
з н а к о м и л и с ь 
только на соб-

ственной свадьбе. Какая уж 
тут любовь.

- Когда девочка станови-
лась девушкой, к ней начина-
ли свататься, - рассказывает 
куратор выставки, заведую-
щая отделом этнографии 
музея Ирина Маслова. - На-
ступал так называемый хоро-
водный период, который шел 
пять лет. Если за это время 
молодая не выходила замуж, 
на нее уже смотрели косо.

Для женщины свадьба была 
переломным моментом. 

- Символически счита-
лось, что девушка уми-

рает и возрождается 
в новом статусе. По-
тому в свадебных об-
рядах присутствует 
тематика смерти. 
Невеста чувство-
вала себя так, как 
будто она поки-
дает этот мир. 
Когда ее про-
сватали, она 
уже вела себя 
как мертвец 
- не двига-
лась, не раз-
говаривала, 
не ела на 
людях. Ее 
подружки 
выполня-
ли функ-
цию тех, 

кто вел ее к алтарю под руки, 
потому что она сама была не в 
состоянии это сделать, - рас-
сказывает Ирина.

Вечером накануне свадь-
бы невесту сажали в центре 
комнаты и в последний раз 
заплетали ей девичью косу. 
А перед баней расплетали, 
опять же под грустное пение 
и слезы девушки. На свадьбе 
ей заплетут уже две косы.

ПЛАТЬЕ - ЭТО РОСКОШЬ
В начале XX века нравы 

стали более лояльными, мо-
лодые люди уже сами могли 
себе выбирать возлюбленных. 
Для этих целей существовали 
вечерки, где юноши и девуш-
ки знакомились, приглядыва-
лись друг к другу.

Самым важным элемен-
том свадьбы является платье 
невесты. Во все времена это 
был верх роскоши. Напри-
мер, на выставке представлен 
русский народный костюм 
невесты.

- Невеста выглядела очень 
объемной. На нее могли на-
девать по две рубашки, по 
два сарафана, два пояса, по-
крывало, шубу и платок на 
голову. Шубу в некоторых 
местностях надевали не толь-
ко зимой, но и летом. Таким 
образом показывали жизнен-
ную долю девушки. Ее здо-

ровье и плодородные силы. 
Именно такая самодостаточ-
ная жена считалась лучшей.

В начале XX века, когда го-
родская мода пришла в дерев-
ню, невесты стали одеваться в 
костюмы из рубашки и юбки, 
также появилась фата. Верх 
свадебной моды пришелся 
на середину прошлого века. 
Девушки уже могли проде-
монстрировать свои прелести 
более смело - тут вам и мини 
в стиле британской супермо-
дели Твигги, и платья в стиле 
греческой туники.

- Мода на белые платья 
пришла под влиянием антич-
ности, потому что невеста 
стала сравниваться с антич-
ной богиней.

В советское и постсовет-
ское время свадьба лиши-
лась сакрального смысла 
и превратилась в веселый 
праздник. Важную роль в 
заключении брака отводили 
регистраторам в ЗАГСе. Как 
правило, это была красивая, 
статная и представительная 
сотрудница. Без этих чудес-
ных женщин обойтись на со-
ветской свадьбе было невоз-
можно. Кто еще так пылко с 
выражением прочитает по-
здравительную речь и спро-
сит согласия вступить в брак?

Более подробно познако-
миться с обрядами и традиция-
ми свадеб жителям и гостям 
Самары предстоит 20 апреля 
в 15:00 в музее им. Алабина. 

 ■ КЛУБ ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫХ

Елена ЧЕЧЕНИНА

Самарским 
школьникам рассказали, 
как собирают 
легендарные ракетные 
двигатели.

ИЗ САМОГО СЕРДЦА
В Самарской губернии ко Дню космонав-

тики прошел традиционный космический он-
лайн-урок. Он проводится уже в четвертый 
раз и с каждым годом собирает все больше 
участников. Начинали с нескольких десятков 
школ, а сейчас к прямой трансляции подклю-
чились 350 учебных заведений из городов и 
сел региона. Более 10 тысяч школьников, 
затаив дыхание, смотрели уникальные кадры 
производства ракетных двигателей и слушали 
рассказы людей, имеющих к этому самое 
прямое отношение.

Трансляция шла из самого сердца кос-
мического двигателестроения - цеха сбор-
ки легендарных ракетных двигателей ПАО 
«ОДК-Кузнецов». Именно здесь в 1963 году 
первые космонавты Земли Юрий Гагарин и 
Герман Титов обратились к коллективу мото-
ростроителей со словами благодарности за 
надежность продукции. Всего за более чем 
65 лет со стапелей этого подразделения 
сошло свыше 12 тысяч легендарных двига-
телей РД-107А/РД-108А и «лунных» НК-33 
со статистической надежностью 99,9%. Они 
обеспечивают до 80% грузовых и 100% пи-
лотируемых запусков в России. 

- Мы проводим такие уроки, потому что 
хотим зажечь молодое поколение делом, 
которым горим мы сами, - поделился генераль-
ный конструктор двигателестроительного за-
вода Павел Чупин. - Сегодня перед отраслью 
стоят действительно космически интересные 
задачи, здесь огромнейшие перспективы и 
высокая потребность в квалифицированных 
молодых кадрах. И мы рады, что с каждым 

годом интерес школьников к нашим урокам 
только растет.

ПРОСТО О СЛОЖНОМ
Космос - это тема, которая будоражит 

воображение, и все, что с этим связано, 
кажется невероятно сложным и подвласт-
ным каким-то титанам. Но нет - всему этому 
можно научиться, и выступления космических 
спикеров тому подтверждение. 

- Я с детства мечтала о космосе, и вот 
уже две недели работаю на предприятии, 
которое выпускает двигатели для запуска 
космических ракет. Благодаря работе я чув-
ствую близость к мечте каждый день. Мне 
очень хотелось заразить моих юных слуша-

телей этим чувством и рассказать просты-
ми словами, как работают эти сложнейшие 
устройства, - поделилась конструктор завода 
Альбина Гильманова.

С яркими примерами и демонстрацией уни-
кальных кадров Альбина и технолог завода 
Александр Захаров раскрыли принцип работы 
ракетного двигателя, его разработку в цифро-
вой среде, рассказали о 3D-моделировании 
испытаний и технологических процессов, 
освоении новых технологий, в том числе 
3D-печати. А слесарь-сборщик ракетных дви-
гателей Валентин Сульянов коротко, но емко 
пояснил, как ведется сборка двигателей и ка-
кие высочайшие требования предъявляются к 
ее точности и качеству изделий для космоса. 

ВЫХОД В ОТКРЫТЫЙ КОСМОС
- Задумывая онлайн-урок из цеха сборки 

ракетных двигателей, мы хотели не только 
рассказать старшеклассникам о профес-
сиях, востребованных в современном дви-
гателестроении, но и передать им особую 
атмосферу этого уникального производства, 
чувство причастности к легенде. Мы показы-
ваем современное предприятие, конструи-
рующее новые двигатели, осваивающее 
новые материалы, технологии, оборудова-
ние, новейшие программы и системы. Проф-
ориентационную работу мы начинаем со 
школы, чтобы к старшим классам ребята 
могли сделать осознанный выбор в пользу 
инженерных вузов, именно поэтому в онлайн-
уроке участвовали студенты наших целевых 
проектов «Инженерный старт» совместно с 
Самарским «политехом» и «Крылья «Росте-
ха» от Самарского университета. Целевое 
обучение предполагает сейчас специальные 
образовательные программы и проектную 
работу на предприятии с первого курса - это 
наш подход к формированию молодых про-
фессионалов, - заявил управляющий дирек-
тор предприятия Алексей Соболев.

К слову, в приемной кампании - 2024 вы-
делено 60 мест в Самарском университете 
на программу «Крылья «Ростеха» и 25 мест 
- в СамГТУ на «Инженерный старт». И как 
отметил Александр Захаров, пришедший на 
завод в 2011 году фрезеровщиком и «вы-
росший» до замначальника комплекса по 
технологической части производства ракет-
ных двигателей, для пытливых и целеустрем-
ленных на предприятии открыты все пути и 
нет никаких преград. 

По традиции продолжением открытого 
урока стали праздничный концерт ко Дню 
космонавтики и чествование лучших специа-
листов. 29 «кузнецовцев» были отмечены 
заводскими и отраслевыми наградами за 
доблестный труд и преданность своему кос-
мическому делу.

С космической точностью

Команда влюбленных в свою работу.
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В музее Алабина в Самаре открылась выставка-экскурсия «Горько!»

В начале ХХ века 
свадебные платья были 
не только белого цвета.

Следующая экскурсия пройдет 20 апреля в 15:00.
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Ольга СЕРГЕЕВА

В Приволжье мошенники 
нашли новые способы 
обмана граждан.

Первый случай произошел в Мор-
довии. За помощью к полицейским 
обратилась 54-летняя сотрудница 
администрации Инсарского райо-
на. Она получила сообщение в 
мессенджере от знакомой: та про-
сила одолжить 10 тысяч рублей. 
Недолго думая, женщина переве-
ла нужную сумму и только потом 

позвонила подруге, выяснила, что 
номер той взломали. 

В Башкирии же дама перевела 
неизвестным 2,3 миллиона рублей. 
Мошенники убедили ее, что таким 
образом она сможет сохранить 
деньги от кражи. Для того, чтобы 
перевести такую сумму, женщина 
взяла кредит. 

Как рассказали в правоохрани-
тельных органах, чаще всего мо-
шенники представляются полицей-
скими, сотрудниками «Госуслуг» и 
даже Росфинмониторинга. 

Одно из последних «новшеств» - 

приказ скачать приложение с уда-
ленным доступом, которое мошен-
ники выдают за антивирус. Таким 
образом киберпреступники полу-
чают полный доступ к устройству 
жертвы и могут посмотреть любую 
информацию, в том числе и остаток 
средств на банковском счете. 

В МВД обращают внимание: 
представители этих ведомств ни-
когда не звонят гражданам, не рас-
сылают СМС и письма по электрон-
ной почте с просьбой установить 
какое-либо приложение на мобиль-
ное устройство.

Дарья ДОЛИНИНА 
(«КП» - Самара»)

«С вашего счета списано 30 000 
рублей в счет погашения долга». 
Это сообщение пришло жительни-
це Самары Ольге Шелест, когда она 
была в командировке. 30 тысяч - 
все деньги, которые были на карте. 
Вслед за этим последовала блоки-
ровка счетов.

На Ольгу - общественника, под-
полковника МВД и ветерана боевых 
действий - повесили кредит. О том, 
что она кому-то должна, женщина 
узнала неожиданно в другом городе.

- Это были все мои деньги! Когда 
руки перестали трястись, я 
зашла в приложение бан-
ка и нашла, что в 2022 
году я якобы взяла 
кредит.

За два года долг 
вырос, никто его 
не погашал. Поз-
же кредит выку-
пило коллектор-
ское агентство из 
Новосибирска.

Ольга провела свое 
расследование - позво-
нила коллекторам и вы-
яснила, что кто-то восполь-
зовался ее паспортными данными. 

- Мне даже продиктовали теле-
фон, на который коллекторы зво-
нили, - и, конечно же, это не мой 
номер. Продиктовали некоторые 
цифры банковской карты, на ко-
торую оформили кредит. Ничего 
из продиктованного вообще не мое.

Оказалось, что телефон зарегист-
рирован в Башкирии на человека, 
которого даже удалось найти в соц-
сетях. Теперь этого человека прове-
рят полицейские - общественница 
написала заявление. Кроме того, 
женщина пошла в суд и добилась, 
чтобы ее карты разморозили. Теперь 
подполковник МВД будет судиться 
с коллекторами, которые не хотят 
возвращать ей деньги.

«КТО УГОДНО 
МОЖЕТ ОФОРМИТЬ 
НА ВАС КРЕДИТ»

Ольга, которая большую часть 
своей жизни проработала в органах 
внутренних дел, уверена, что от мо-
шенников не защищен никто. Будь 
то простой гражданин или человек 
с высшим юридическим образова-
нием. Персональные данные - уже 
давно не персональные, уверена 
подполковник МВД.

- Сейчас, чтобы оформить кредит, 
даже из дома выходить не надо - все 
онлайн. Наши персональные дан-

ные «гуляют» везде. Ку-
да бы ты ни пришел, хоть 

в банк, хоть в налоговую, хоть 
в гостиницу. Везде свой паспорт 
предъявляешь, его еще и ксерокопи-
руют. Кто угодно может взять твои 
данные и подать заявку онлайн на 
оформление кредита.

С ней согласен юрист Станислав 
Марайкин. Если у мошенников есть 
ваши паспортные данные, они мо-
гут легко оформить заем. Правда, 
не везде.

- В крупных банках взять кредит 
на третье лицо сложнее. Там прове-
ряют кредитную историю, наличие 
имущества и другую информацию. 
А вот в микрофинансовых органи-
зациях у мошенников больше шан-
сов выдать себя за другого человека. 
Для получения микрозайма часто 
достаточно сфотографироваться с 
паспортом и прислать данные по 
электронной почте.

А если мошенники уже взяли на 
вас кредит? 

- Пишите заявление в полицию. 
Описывайте ситуацию максимально 
подробно.

Следующий шаг - поход в банк 
или в микрофинансовую органи-
зацию. 

- Напишите заявление, что кредит 
был оформлен на ваше имя мошен-
ническим путем. К заявлению при-
ложите справку из полиции и все 
документы, которые могут подтвер-
дить вашу непричастность. Запро-

сите заверенные копии документов, 
подтверждающих выдачу займа: за-
явку, договор и приложения к нему, 
копию паспорта и иных удостовере-
ний личности.

Если ничего не помогает - идите 
в суд.

- В большинстве случаев иски по-
страдавших удовлетворяют. Слож-
нее оспорить заем, если его оформ-
ляли онлайн. В этом случае доказать 
мошеннические действия труднее. 
Банки часто указывают, что банк 
не несет ответственности в случае 
«утраты или передачи клиентом 
собственного мобильного телефо-
на неуполномоченным лицам». Все 
операции, подтвержденные с теле-
фона, считаются подтвержденными 
лично вами.

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ 
СЕБЯ

Станислав Марайкин, практикую-
щий юрист со стажем больше 30 лет, 
директор юридической фирмы «По-
бедит»:

✔ Старайтесь не оставлять ксеро-
копии паспорта и паспортные данные 
где попало. 

✔ Не оставляйте телефоны без 
присмотра и всегда ставьте на теле-
фон пароль.

✔ Если телефон потерялся, срочно 
звоните в банки и блокируйте счета 
и карты.

✔ Максимально обезопасьте свой 
аккаунт на «Госуслугах», чтобы ни-

кто не мог попасть в него, кроме вас. 
Через «Госуслуги» сейчас тоже легко 
можно взять кредит. 

✔ Не ленитесь проверять наличие 
или отсутствие задолженности. 
Сделать это можно через бюро кре-
дитных историй. Два раза в год об-
ращение туда бесплатное. Часто 
бывает, что мошенники оформля-
ют кредитный договор на 2 - 3 года. 
После того, как выросла задолжен-
ность, банк не сразу выставляет 
претензию. В итоге пострадавший 
узнает о том, что является долж-
ником, через несколько лет. Суду и 
юристам сложно выстроить цепочку 
и доказать, что пострадавший не 
брал деньги.

«Списали мои деньги, 
а я еще и должна!»

Александр ХИНШТЕЙН, 
председатель комитета 
Государственной думы по 
информационной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Персональные данные Ольги неким путем попали в руки к 
мошенникам. Как - предстоит разобраться. Возможно, речь 
идет об утечке. Другой вывод, который можно сделать, - что 
схема попросту невозможна без участия сотрудников кредит-
ной организации. По закону они обязаны проверять заемщика 
и удостоверять его личность.

Проблема комплексная, но без усиления ответственности 
за утечку и незаконное использование персональных данных 
решить ее невозможно. Именно на это и направлен наш пакет 
законопроектов, принятый в первом чтении в январе.

Ситуация с Ольгой Шелест у меня на контроле, мной будут 
направлены запросы в прокуратуру и полицию о возбуждении 
уголовного дела.

Вместе 
с юристом 

разбирались, 
как не стать 

жертвой 
мошенников 

и что делать, если 
на вас повесили 

кредит

 ■ БДИ!

Сама перевела 2,3 млн рублей
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

А В ЭТО ВРЕМЯ
Такая история, увы, неединична. 

Жертвами мошенников становятся лю-
ди, которые где-то «засветили» паспорт 
или потеряли телефон.

PR-менеджер Антон из Москвы никог-
да не обращался в МФО. Но однажды 
ему позвонили коллекторы и сообщили 
о долге. Оказалось, мошенники офор-
мили микрозайм на его имя.

Антон запросил свою кредитную исто-
рию, и в ней действительно появилось 
два микрозайма - на 5 и 30 тысяч руб-
лей, оформленных в один день. Антон 
написал заявление в полицию, приложив 
переписку с банком. Организация тоже 
начала внутреннюю проверку. Через 
пару дней ему сообщили, заем он дей-
ствительно не брал, в личном кабинете 
не регистрировался, а деньги они вы-
дали третьему лицу. 

Антон запросил у них официальное 
письмо-подтверждение, его выслали на 
электронную почту. В письме указали, 
что долг списали, в бюро кредитных 
историй данные скорректируют, а ре-
зультаты проверки предоставят поли-
ции.
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Ольга и не ожидала, что кто-то 
воспользуется ее паспортом.
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Онлайн-
кредиты 

представляют 
реальную 

опасность.
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Ярослав КОРОБАТОВ

На популярной игровой 
площадке VK Play появилась 
новая игра - симулятор кос-
мической отрасли «Космос - 
пространство будущего». По-
ка это только альфа-версия, 
но ее уже можно протестиро-
вать и потрогать руками. Это 
экономическая стратегия, 
пользователь примеряет на 
себя роль генерального кон-
структора, которому необхо-
димо выполнить ту или иную 
миссию: построить лунную ба-
зу, развить спутниковую группиров-
ку, создать российскую орбитальную 
станцию, совершить прорыв в пило-
тируемой космонавтике. А для этого 
надо вести научные исследования, 
строить заводы, конструировать кос-
мические аппараты... Иными слова-
ми, заниматься тем, что делает глава 
космической корпорации. В России 
аналога еще не было, и мы решили 
поговорить с создателями. 

ПЛЮС ИНЖЕНЕРНАЯ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

- Идея родилась около трех лет на-
зад, - говорит руководитель проекта 
Дмитрий Назаров. - Задумка состояла 
в том, чтобы сделать познавательно-
образовательное пространство с инте-
грированной цифровой платформой 
обучения. Поэтому мы настаиваем, 
что наш продукт - это не игра, а  ком-
пьютерный симулятор.

- Что это значит?

- Мы хотим, чтобы пользователь 
не только получал удовольствие за 
компьютером, но и приобретал по-
лезные знания: понимал, как ра-
ботает космическая отрасль, как 
ею управлять. А в перспективе мы 
планируем встроить в симулятор 
образовательные курсы. Таким об-

разом, мы убиваем несколько зайцев: 
в симуляторе вы быстрее прошли 
на следующий уровень. А в реаль-
ной жизни получили полезную ин-
женерную специальность, скажем, 
3D-моделирование. За рубежом есть 
аналог нашей разработки, это симу-
лятор Kerbal Space Program. В ряде 
стран он с одобрения NASA 
используется в школьных 
программах для профес-
сиональной ориентации 
и для знакомства детей с 
космической отраслью. 
Мы хотим сделать что-то 
в этом роде, только пойти 
еще дальше - трансформи-
ровать проект в образова-
тельное пространство. 

- Скептики скажут: дети и 
так зависают в компьютер-
ных игрушках, а вы хотите 
это в школу внедрить…

- Большинство игр, осо-
бенно стрелялки, действи-
тельно существуют для того, чтобы 
убивать время. Но стратегии заставля-
ют мозг думать, это своего рода  шах-
маты. И потом, в цифровую эпоху 
многие образовательные и просвети-
тельские программы упаковываются 
в игровую форму, чтобы заинтересо-
вать молодежь. Наш симулятор - как 
раз такой случай.

НА АЛЬФУ ЦЕНТАВРА ЗА 4 ЧАСА
- Мы показывали нашу разработ-

ку представителям «Роскосмоса», - 
вступает в разговор путешественник 
и полярник Владимир Чуков, сегодня 
он возглавляет Экспедиционный центр 
«Арктика» Русского географического 
общества и помогает проекту Дми-
трия Назарова. - В Центре подготовки 
космонавтов ею заинтересовались. 
К ним постоянно приходят группы 
школьников, и они готовы использо-
вать симулятор «Космос - простран-
ство будущего» в качестве методиче-
ского материала: оборудовать класс, 
поставить компьютеры, чтобы дети не 
только руками потрогали оборудова-
ние, но и заодно погрузились в кос-
мическую виртуальную реальность.

Сейчас разработкой игры занима-
ется небольшая команда энтузиастов. 
Проект реализуется при поддержке 

Президентского фонда культурных 
инициатив. Грант был небольшой - 
3,6 миллиона рублей. С учетом всех 
источников финансирования на 
игру потрачено порядка 8 миллио-
нов руб лей. Поэтому многие про-
граммисты работали бесплатно, за 
интерес. Для сравнения: бюджеты 
популярных российских игр «Смута» 
и Atomic Heart более полумиллиарда 
рублей.

Пока проект в самом начале пути, 
но обязательно будет доведен до ума, 
уверен Дмитрий Назаров. Целевая 
аудитория - наши соотечественники, 
которые интересуются космосом и 

историей его покорения. Таких людей 
немало, примерно 1 миллион человек 
в стране следят за космическими но-
востями. Это не только взрослые, но 
и дети. Родителям наверняка будет са-
мим интересно колонизировать Сол-
нечную систему или слетать на альфу 
Центавра, тем более много времени 
это не займет: сейчас пройти игру на 
легком уровне можно за 2 - 4 часа. А 
имея собственный положительный 
опыт, можно показать демоверсию 
игрушки ребенку, не опасаясь, что 
его «засосет опасная трясина». Или 
купить за небольшие деньги отпры-
ску в подарок полную версию игры 
(в демоверсии доступна примерно 
половина возможностей). Средства от 
продаж пойдут на развитие проекта.

Когда-то наша страна первой от-
правила человека в космос. Почему 
бы нам не стать первой страной, в 
которой космос, а не футбол оказался 
игрой номер один?

Высокие технологии

Юноши, а не слабо вам 
конструктором стать 
Королевым?

Так на экране выглядит 
Центр подготовки космонавтов. 

В здании справа можно 
разглядеть мини-центрифугу. 

Скрины космической стратегии выглядят впечатляюще, 
хоть разработчики и говорят, что графика еще сырая.  

Появилась отечественная 
компьютерная игра-стратегия 

про покорение космоса.

О чем еще должны быть игры, 
сделанные в России, 

по мнению читателей «КП», - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Заполнение 
грунтом

Почву для теплой 
грядки лучше при-
готовить самим. 
Идеальный вари-
ант  - смесь вашей 
огородной земли 
с  перегноем или 
компостом в соотно-
шении 1:1. Если поч-
ва очень плотная, 
глинистая, количе-
ство перегноя мож-
но увеличить или 
добавить в  смесь 
песка  - важно, что-

бы в итоге получилась рыхлая масса.
Засыпать почву надо не вровень 

с бортами, а чуть ниже  - примерно 
на 10 см. После этого грядку следу-
ет хорошо полить и оставить на пару 
недель, чтобы почва осела и созре-
ла  - наполнилась полезными микро-
организмами.

А потом можно смело высевать на 
грядки семена и высаживать рассаду.
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Ботва, сухие листья, солома Оптимальная
высота:
60 - 80 см

Материал
стенок:

 доски
 кирпич
 камень

Размеры
Традиционно высокие 

грядки делают прямоу-
гольными. И размеры мо-
гут сильно варьироваться:

• длина - любая, сораз-
мерно с вашим участком 
и предпочтениями;

• ширина - 1,2 м, в этом 
случае вы сможете дотя-
нуться до центра с любой 
длинной стороны грядки;

• высота - 25 - 130 см.
Почему такой разбег 

по высоте? Традиционно 
25 - 30 см вполне хватает, 
поскольку корни овощей 
располагаются именно 
на этой глубине. Однако 
можно сделать и выше, до 
1,3 м - выглядят эффектно.

Но оптимальный вари-
ант  - 60  - 80 см (здесь 
нужно ориентироваться 
на свой рост). При такой 
высоте ухаживать за по-
садками очень удобно, 
не надо нагибаться к зем-
ле, что особенно важно 
для дачников в возрасте. 
А если у высоких грядок 
сделать бортики пошире, 
например, прибить с тор-
цов доски, то получится 
лавочка, на которую всег-
да можно присесть и от-
дохнуть.

Моя дача

Высокие грядки на слуху 
у многих дачников. Блогеры 
соревнуются между собой - 
кто оригинальнее их устро-
ит. Но простые огородники 
используют их все-таки не так 
уж часто. Кто-то не понимает, за-
чем они вообще нужны. Другим ка-
жется, что соорудить их сложно. 
На самом деле изготовить грядку 
не составит особого труда, а польза 
огромная.

Обычный короб, заполненный зем-
лей, тоже можно назвать высокой 
грядкой. Но максимальную пользу при-
несет сооружение, в котором она со-
вмещена с так называемой теплой 
грядкой. Рассказываем, как все устро-
ить правильно и без лишних затрат.

Грядки на высшем уровне
Не нужно кланяться 
сорнякам

Преимуществ 
у таких грядок масса.

Почва быстрее прогревается. 
На обычных грядках земля нагревается только 

сверху, а на глубине посева семян и залегания кор-
ней она зачастую долго остается холодной. Из-за 
этого сроки посева сдвигаются, даже если на улице 
уже довольно тепло.

У высоких грядок нагрев почвы идет не только 
сверху, но и с боков, и снизу, за счет гниения рас-
тительных остатков она становится теплой гораздо 
быстрее. Посев в таких сооружениях можно начинать 
на 1 - 2 недели раньше, следовательно, и урожай 
созреет раньше.

Удобнее ухаживать. А если пространство меж-
ду грядками застелить геотекстилем и засыпать 

мульчей, например, сосновой корой или просто пе-
ском, то сорняков у вас будет в разы меньше - только 
на самих грядках, где их легко продернуть вручную.

Экономится вода и удобрения. Когда мы 
поливаем обычные грядки, вода растекается во 

все стороны, ее расход получается существенным. 
Либо приходится делать какие-то бортики вокруг лу-
нок или вдоль грядок, но это дополнительный труд. 
В высоких грядках вся вода остается внутри короба 
и промачивает почву исключительно в зоне корней.

То же самое с удобрениями - у многих доза ука-
зана на 1 кв. м, но их приходится разбрасывать 
и в междурядьях тоже, потому что корни растут не 
только вниз, но и вширь. А на высокой грядке они 
все расположены в известном объеме, и расход удо-
брений получается гораздо ниже.

Проще укрывать растения. Семена неко-
торых культур, например, моркови, петрушки, 

укропа, всходят очень долго - до 2 недель. Все это 
время почва должна быть влажной. Но «дачники 
выходного дня» не могут поливать посевы каждый 
день, их приходится накрывать пленкой. А в этом 
есть опасность, поскольку ростки могут появиться 
среди недели, и, упираясь в пленку, они начнут ис-
кривляться. В высокой грядке есть зазор между 
почвой и пленкой, всходам будет куда расти.

Не придется окучивать растения. Например, 
это полезно для томатов. И если они растут 

на высокой грядке, можно просто подсыпать земли, 
а не бродить по огороду с мотыгой, тем более что 
это непросто, когда растения уже большие и их 
кроны сомкнулись.

Проще собирать урожай. Опять же, не нужно 
нагибаться - у вас все будет под рукой.

 

И инженеры мы, 
и плотники...

К сожалению, минусы 
у высоких грядок тоже есть, 

но их немного.
Обходятся недешево. Новые доски нынче - до-
рогое удовольствие. Но это разовая трата - если 

их пропитать специальным составом от гниения, они 
прослужат не меньше 10 лет. А вообще можно ис-
пользовать и старые пиломатериалы, главное, чтобы 
они не были трухлявыми.

Придется повозиться. Конечно, проще про-
чертить в огороде бороздки и посеять туда се-

мена, чем городить высокие грядки - где придется 
применять навыки плотника, а то и инженера. Но это 
опять же разовые трудозатраты, и они окупаются при 
дальнейшем уходе.

Почва быстрее пересыхает. Но это легко ис-
править, если в грунт во время приготовления 

смеси добавить перлит или вермикулит - это природ-
ные минералы в виде крошки, которые при поливе 
адсорбируют влагу, а затем постепенно отдают ее 
растениям.

Место
Поскольку подавляющее большинство 

овощей  - растения светолюбивые, уча-
сток для размещения высоких грядок 
должен быть солнечным.

А еще ровным, без уклона. Почву перед 
возведением конструкции  как следует 
выровнять и утрамбовать.

Материалы
Высокая грядка - это некий короб, ко-

торый возвышается над землей. Обычно 
его делают из досок, но можно, например, 
выложить из кирпича или камня - это слож-
нее, зато сооружение будет долговечным.

И стильным, если, например, совместить 
такие грядки с рокарием, построить неда-
леко от альпийской горки или приладить 
их к стене кирпичного дома.

Алексей ВОЛОДИХИН.
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тебя в грунт. 
Но кланяться 

не буду!

«Мой урожай» - 
телеграм-канал 

«Комсомолки» 
для увлеченных 

дачников, заядлых 
садоводов, 

азартных 
огородников 

и вдохновенных 
цветоводов

Зачем нужно 
поднимать 

посадки.

Особенности 
конструкции

Возьмем самый простой ва-
риант  - из досок. Такие грядки 
сделать несложно, но важно оза-
дачиться ими заранее - с момента 
сооружения грядки до посадки 
овощей должно пройти время.

Разметка 
участка

Определите, сколько грядок 
у вас будет и какой длины, после 
чего разметьте участок с помо-
щью рулетки и вбейте колышки 
по углам будущих сооружений.

Учтите, что длинной стороной 
грядки должны располагаться 

с запада на восток - так они бу-
дут лучше освещаться.

Сборка
На место колышков, то есть по 

углам грядки, вбейте или вкопай-
те деревянные бруски 40х40 см. 
Если грядка длинная, дополни-
тельно вбейте бруски вдоль 
наибольшей стороны с шагом 
1 м - они придадут конструкции 
дополнительную жесткость.

Нарежьте доски в размер и обра-
ботайте их специальной пропиткой 
против гниения - так они прослужат 
вам гораздо дольше. Как только 
просохнут, прикрепите самореза-
ми к брусьям, чтобы между ними 
не было щелей, в которые может 
высыпаться почва.

Укладка биотоплива
Высокая теплая грядка наполняется по 

принципу слоеного пирога (высота слоев 
указана для грядок высотой 60 - 80 см):

• хворост, ветки, оставшиеся после об-
резки деревьев и кустарников, - 10 - 15 см;

• ботва овощей, сухие листья, соло-
ма - 10 - 15 см;

• перегной, компост - 15 - 20 см;
• почва - 25 - 30 см.
Все слои высокой грядки (кроме поч-

вы) могут быть разной толщины - это за-
висит от ее высоты, но не менее 10 см 
каждый, а слой земли - не меньше 30 см. 
Биотопливо можно насыпать поверх поч-
вы на участке, если грядка выше 60 см. 
Если она ниже, тогда под растительные 
остатки надо выкопать траншею глубиной 
30 - 40 см.
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Образовательная плат-
форма Учи.ру прове-
ла опрос и выяснила, 
что 44% школьников 
испытывают стресс перед проверочными 
работами. При этом 39% отметили, что пере-
живания связаны с возможностью получить 
плохую оценку.

Тренировка памяти поможет быть уверен-
ным в своих силах и избежать стресса. Педа-
гог и ведущий методист Учи.ру Анастасия Пре-
ображенская советует попробовать несколько 
приемов, которые помогут натренировать 
память и получить пятерку на экзамене.

Про то, что нужно и полезно 
учить стихи, учителя уже мозг 
проклевали. Но этот метод ра-

ботает по-другому.
- Этот метод эффективен для запо-

минания правил, определений и алго-
ритмов,  - говорит педагог Анастасия 
Преображенская. - Короткие стихотво-
рения и рифмовка пар помогают быстро 
и надолго запоминать информацию, осо-
бенно если в стихотворение будет вклю-
чено шуточное или необычное слово.

Например, все мы прекрасно помним 
определение из курса геометрии, что 
«биссектриса - это крыса, которая бе-
гает по углам и делит угол пополам». 
А «медиана - обезьяна, у которой зоркий 
глаз. Точно прыгнет в середину стороны 
против вершины, где находится сейчас».

Или дроби, у которых ребята часто 
путают, где знаменатель, а  где чис-

литель. Снова на  помощь приходит 
рифмовка:

Числитель - чердак, он наверху.
Знаменатель - застыл внизу.
- Благодаря тому, что эти стихи еще 

и шуточные, плюсы этой техники в том, 
что она снимает градус напряжения. Легко 
запоминается и надолго врезается в па-
мять; поднимает настроение, а также раз-
вивает креативное мышление, 
если ребенок придумывает 
такие рифмы сам. Своим 
ученикам я часто приво-
жу такие стишки в каче-
стве напоминания поза-
бытого определения, 
чтобы развеселить 
их и в игровой форме 
напомнить пройден-
ный материал, - по-
ясняет педагог.

Наш мозг так устроен: при изучении 
нового материала мы помним практиче-
ски все. Через 20 минут в нашей памяти 
останется только 80% изученного, через 
час только 60%, через 9 часов  - 40%, 
а через неделю без повторения мате-
риала останется менее 20%.

Но! Если повторить изученное через 
7 - 9 часов, то можно вернуть до 100% 
полученной информации. Если после 
этого повторить материал через 2 дня, 
то в памяти снова останется 100% ма-
териала. Еще через неделю повторили - 
и снова 100%.

Благодаря этому правилу можно под-

готовиться к зачету, сдаче билетов или 
тому же проекту, не перегружая память 
и готовясь судорожно в ночь перед эк-
заменом, а постепенно сохраняя объем 
информации в голове.

- Почему важно тренировать па-
мять? На ЕГЭ по профильной матема-
тике в  справочных материалах даны 
всего лишь несколько формул по три-
гонометрии. Для успешной сдачи 
данного экзамена необходимо многие 
формулы держать в  голове, поэто-
му лучше начинать тренировать и за-
полнять свою память уже сейчас,  - 
объясняет Преображенская.

Суть данного ме-
тода заключается 

в аналогии: «слон» - это объ-
емная работа. И слона нужно 
разделить на «стейки» - более 
мелкие задачки. И съедать 
эти стейки, решая задачи.

То есть это поэтапное реше-
ние сложного, просто в услов-
ной игровой форме. Это по-
зволяет включить мелкие 
задачки в план ежедневных 
действий, делая постепенные 
шаги и облегчая выполнение 
глобальной задачи. Главная 

идея метода - борьба с пере-
грузкой от большого объема 
информации.

Мы сейчас про итоговые 
экзамены ОГЭ и ЕГЭ. И вот 
пример: когда сталкиваешь-
ся с обширным списком тем 
на официальном сайте ФИ-
ПИ (Федеральный институт 
педагогических измерений), 
это может вызвать тревогу. 
Для эффективной подготовки 
(и подавления паники) стоит 
применять подход типа «слон». 
Разбивайте каждый раздел 

на подразделы, а затем на те-
мы и подтемы, структурируйте 
и систематизируйте инфор-
мацию, начиная постепенное 
усвоение. Тогда получится, 
что в неделю вы должны из-
учить, допустим, две темы - 
а это уже не так пугает.

- Путем деления сложной 
информации на более мел-
кие фрагменты и постепен-
ного усвоения облегчается 
запоминание и  понимание 
материала.

Кривая забывания - 
как правильно повторять

Рифмуйте!

Говорят, что 
великий римский 

оратор Цицерон использо-
вал свой дом и окружающие 
его предметы для визуаль-
ной ассоциации с ключевы-
ми моментами своих речей. 
При необходимости вспом-
нить событие или идею, 
он мысленно возвращался 
к своему дому и, ориенти-
руясь на его расположение, 
восстанавливал структуру 
своего выступления.

Этот метод может быть 
полезен школьникам при 
защите рефератов, напи-

сании итогового сочине-
ния на ЕГЭ, выступлениях 
с  презентациями (напри-
мер, когда нужно передать 
информацию об историче-
ских событиях или жизни 
писателя).

Как это работает: уче-
ник привязывает каждый 
пункт своего будущего по-
вествования или информа-
цию, которую необходимо 
запомнить, к конкретному 
предмету или месту в своей 
комнате. Позднее, вспоми-
ная эту обстановку, ему бу-
дет легче извлекать нужные 

факты и материалы. К тому 
же воспоминания о доме 
поможет снизить стресс 
на выступлении или экза-
мене.

- Сейчас этот метод осо-
бенно актуален, так как 
с недавних пор для допу-
ска к сдаче госэкзаменов 
в 9-м и 11-м классах (ОГЭ 
и ЕГЭ) ученики обязаны за-
щищать индивидуальные 
проекты, выступая перед 
классом или комиссией. 
Кроме того, он развива-
ет память, ассоциативное 
мышление и воображение.

Метод Цицерона

1

2

3

Анастасия 
Преображенская.
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Тренировать память можно и саму по себе, 
вне школьных заданий. Такое любому возрасту 
под силу. Сделать это помогут либо настолки 
в виде мемо 
(карточек,
 которые 
нужно запоминать 
и постепенно 
собирать пары). 
А также пазлы и другие головоломки.
Если ребенка не отлепить от компьютера 
(а в моменты подготовки это тоже стресс), 
то есть онлайн-пазлы и головоломки. 
Например, на платформе Учи.ру есть 
такой формат тренировки памяти - 
интерактивные курсы в формате карточек. 
Система подстраивается под конкретного 
школьника: помогает осваивать предметы 
в своем темпе, определяет нужное количество 
повторений. Это дает возможность ученикам 
запоминать и отрабатывать материал, 
разбираться в сложных темах.

В ТЕМУ
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Запомнить всёЧто поможет 
натренировать 
память за два 
месяца до ЕГЭ.

4

Педсовет

Техника «слон»

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Анна КУКАРЦЕВА.
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Ирина ВИКТОРОВА

Сколько Пугачева заработала 
за свою карьеру.

Алле Пугачевой 15 апреля исполни-
лось 75 лет. После пятого замужества 
в 2011 году артистка то и дело по-
вторяла: «Живу за счет мужа!» Мол, 
карьеру завершила, работать ради 
пропитания не нужно. Долгое время 
Пугачева зарабатывала больше своих 
коллег по эстрадному цеху. Сколько? 
Считаем, сколько в разные годы по-
лучала Алла.

СОВЕТСКАЯ МИЛЛИОНЕРША
50 лет назад на V Всесоюзном кон-

курсе артистов эстрады она спела 
«Посидим, поокаем» и «Ермолова с 
Чистых прудов». Тогда 25-летняя ар-
тистка разделила 3-ю премию с тремя 
другими участниками. Ее заметили и 
сначала позвали на бэк-вокал в «Весе-
лые ребята», а потом доверили петь по 
две песни сольно в первом и втором 
отделениях концерта.

В 1975-м Пугачеву отправили пред-
ставлять СССР на IX Международном 
конкурсе «Золотой Орфей» в Болга-
рии, где она должна была исполнить 
в том числе композицию местного 
автора. Это была песня «Арлекино» 
певца и композитора Эмила Димитрова 
(русский текст Бориса Баркаса), за ко-
торую Пугачевой дали главный приз.

После этого карьера артистки пошла 
в гору. Она гастролировала с «Веселы-
ми ребятами», ей отдали все второе от-
деление. В 1976-м случился конфликт, 
Алла из ВИА ушла. Тут же стала лау-
реатом «Песни года» с композицией 
«Очень хорошо», соведущей «Голубого 
огонька». Росли и заработки.

В СССР артисты были прикрепле-
ны к филармонии или другой госу-
дарственной творческой организа-
ции, где получали оклад. Вдобавок 
за каждое выступление им начисля-
ли гонорары: певцам низшей катего-
рии - 3 руб. за концерт, второй катего-
рии - 5 руб., высшей - от 13 до 19 руб. 
Народным артистам, лауреатам вы-
плачивали по несколько ставок.

До 1975 года у Пугачевой за концерт 
была ставка 10 руб. А потом гонорар 
только рос. От худсовета Москонцер-
та в 1977 году она получила «красную 
строку» - это давало право артисту 
на целое отделение в концерте или 
сольник. Имена этих исполнителей 
писали на афишах красными буква-
ми, остальных синими.

В 1980-м Алла Пугачева стала за-

служенной артисткой 
РСФСР, в 1985-м - 

народной артисткой 
РСФСР. Она уже получала 
по две ставки за концерт: 
это 38 руб. плюс доплата 
«за мастерство» в размере 
9 руб. 50 коп. В те годы Ал-
ла Пугачева давала за месяц 
минимум 15 концертов - а 

это 712 руб. 50 коп. плюс оклад, бес-
платные костюмы, переезды, пита-
ние, проживание в гостиницах. В то 
время как средняя зарплата в 1985-м 
в СССР была 190 руб.

Гастрольных концертов было мно-
го - порой и по 30 в месяц. Иногда за 
день давали по 2 концерта - в обед и 
вечером. В год Пугачева могла зара-
ботать больше 15 тысяч руб, на эти 
деньги можно было купить новую 
«Волгу». Но Пугачева в 1986 году при-
обрела себе Mercedes-Benz-230 1979 
года выпуска.

Жильем тогда обеспечи-
вало государство. В 1980 
году вместе со звани-
ем заслуженной Алла 
по ходатайству Мос-
концерта получила 
от города 4-ком-
натную квартиру 
в центре столицы 
(1-я Тверская-
Ямская, д. 7). Пло-
щадь была около 
100 кв. м, позже 
Пугачева купила 
соседнюю квар-
тиру и расшири-
лась до 170 кв. м. 
Сюда в начале 80-х Пу-
гачева перебралась из 
другого «подарочного» 
жилища - однушки на 
Вешняковской, кото-
рую отдала брату.

ЕСТЬ ЧТО 
ВСПОМНИТЬ

В 1991 году Алле Пу-
гачевой дали звание 
народной артистки 
СССР, поэтому го-
норар за концерт составил больше 
100 руб. Но завершилась перестройка, 
а вместе с ней канула и эта система 
оплаты труда артистов. Появились 
частные организаторы гастролей.

В 1992 году Алла Пугачева могла за-
рабатывать за один кассовый концерт 
около 7 тыс. руб. (зал на 6 тысяч чело-
век). Концертов в месяц могло быть и 
больше десяти. А средняя заработная 
плата тогда была - 6 тыс. руб.

В нулевые Пугачева стала зарабаты-
вать еще больше: начались частные 
концерты, которые мы сейчас зовем 
корпоративами. Петь приглашали на 
гулянки крупных предприятий, в ка-
зино и клубы, на банкеты к бизнес-
менам. В 2003 году Пугачевой за один 
час на корпоративе платили 600 тыс. 
руб. (средняя зарплата в стране - 

5 тыс. руб.), в 2008-м - 3,5 млн руб. 
(средняя зарплата - 20 тыс. руб.).

В 2010 году Алла Пугачева демон-
стративно объявила об уходе со сце-
ны - из-за этого гонорары на част-
ные концерты стартовали от €150 тыс. 
(6 млн руб. по тому курсу).

Российский Forbes считал дохо-
ды Пугачевой c 2005-го до 2015-й. 
Только за эти 10 лет она пополни-
ла счета на $41,5 млн (2,7 млрд руб. 
по тому курсу): 2005-й - $3,1 млн; 
2006-й - $2,7 млн; 2007-й - $3,5 млн; 
2008-й - $4,4 млн; 2009-й - $3,7 млн; 
2010-й - $4,5 млн; 2011-й - $4,8 млн; 
2012-й - $8,3 млн; 2013-й - $2,5 млн; 
2014-й - $4 млн.

Гастролировать Пугачева перестала, 
но продолжала зарабатывать частны-
ми концертами.

НЕ ВЫСТУПАЕТ, 
НО ЗАРАБАТЫВАЕТ

В 2019 году Пугачева в честь 
70-летия отпела два юбилей-

ных концерта (Москва и 
Минск), на которые бы-
ли проданы все билеты, 
а также имелись солид-
ные спонсоры - зарабо-

тала около 50 млн руб. 
За прокат фильма по 
стране по мотивам 
шоу получила еще 
30 млн руб. Плюс 

известно как мини-
мум о двух 

частных выступлениях в том же го-
ду - это еще €600 тыс. (38,4 млн руб. 
по тому курсу). Итого за год: минимум 
118,4 млн руб.

Незадолго до 70-летия артистки 
Forbеs насчитал, что все состояние 
Пугачевой с учетом недвижимости 
составляет около $100 млн. Одна-
ко тогда многие эксперты из шоу-
бизнеса спорили с этими цифрами, 
предполагая, что цифра должна быть 
не меньше $150 млн. Несмотря на 
то, что бизнес-проекты Пугачевой 
не приносили ей большой прибыли, 
а выигрыши в казино не всегда по-
крывали проигрыши.

В марте вышел альбом Аллы под 
названием «P.S», включивший 20 пе-
сен с юбилейного концерта в Крем-

ле в 2019 году. Сообщалось, что 
только за первые дни скачива-

ний альбома на музыкальных 
платформах певица заработала 
более 20 млн руб. Очевидно, 
что сейчас эта сумма выросла. 
Воодушевившись новыми фи-
нансовыми возможностями, 
Пугачева выпустила песню в 
дуэте с малоизвестным музы-

кантом. И планирует релизы 
других треков.

Чужой карман

За 50 лет на сцене 
Алла Пугачева напела 
на 14 млрд рублей

Как певица распорядилась своими 
заработками и грозит ли ей нищета.
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Свою первую большую 
столичную жилплощадь Пугачева 

отдала дочери Кристине.

Внука 
Никиту певица 

любит побаловать 
то квартирой 
в Америке, 

то домом 
под Москвой.
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✓ У Аллы в собственно-
сти остались следующие 
объекты в России: кварти-
ра в Москве в Филиппов-
ском переулке площадью 
303 кв. м стоимостью око-
ло 300 млн руб (подарок 
экс-мужа Кристины Ор-
бакайте Руслана Бай-
сарова), земельный уча-
сток площадью 1200 кв. м 
и участок на 882 кв. м в 
подмосковной деревне Бе-
режки - это земля и причал 
на территории дома, пода-
ренного внуку Никите.

✓ В свое время Пугачева 
купила две квартиры в Нью-
Йорке. Одну для Никиты 
Преснякова, на кого за-
регистрирована другая, не-
известно  - возможно, на 
младших детей. Максим 
Галкин* недавно сооб-
щил, что при желании мог 
бы переехать с семьей в 
США - у него с Пугачевой 
есть дом в Нью-Йорке, на 
Манхэттене.

✓ На Кипре у Пугачевой 
с мужем имеются четырех-
комнатные апартаменты 

стоимостью почти 1 млрд 
руб. на берегу Средиземно-
го моря в Лимасоле. После 
этой покупки несколько лет 
назад они получили кипр-
ские паспорта.

Итого. За годы на эстра-
де Алла Пугачева напела на 
состояние стоимостью око-
ло $150 млн (14 млрд руб.). 
Часть денег инвестирована 
в недвижимость, другая ле-
жит на счетах и приносит 
солидные проценты. «Про-
есть» такие суммы просто 
невозможно.

Что с недвижимостью КСТАТИ

*Минюст РФ включил Максима Галкина в список физлиц-иноагентов.

Из бэк-
вокалисток 
Алла быстро 

перешла 
в стан звезд 

первой 
величины.
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Екатерина ПАЛКИНА

Фигуристка 
Медведева 
рассказала  
о неприятной 
встрече с безумной 
фанаткой  
в Перми.

Известная российская 
фигуристка Евгения Медве-
дева поделилась со своими 
поклонниками впечатления-
ми от выступления в Перми. 
Двукратная чемпионка мира 
участвовала в ледовом мю-
зикле «Кармен». Два показа 
спектакля проходили на пло-
щадке УДС «Молот» 13 апре-
ля. В своем телеграм-канале 
спортсменка поблагодарила 
жителей за хороший прием 
и подробно рассказала о не-
приятной встрече с пожилой 
фанаткой.

По словам Евгении Мед-
ведевой, неприятная ситуа-
ция произошла, когда она 

вышла раздавать автографы 
зрителям спектакля. Среди 
них в толпе стояла наипри-
ятнейшая на первый взгляд 
пожилая женщина с телефо-
ном. Она улыбалась и любез-
но проводила фигуристку до 
автобуса.

- И тут началось самое 
интересное. Женщина на-
чала меня снимать без мое-
го согласия и очень сильно 
нарушать мое личное про-
странство. Хватать меня за 
руки и задавать мне, как она 
думала, наверное, не самые 
приятные вопросы. Про мою 
бабушку, про музыку, под 
которую я катала в «Ледни-
ковом периоде» с Федором 
Федотовым. У нас был номер 
«Ласковый и нежный зверь». 
И говорить, какая я такая-
сякая, - рассказала Евгения 
Медведева в своем видео, 
опубликованном в соцсетях.

Спортсменка отметила, 
что всегда спокойно реаги-
рует на любые ситуации, кро-

ме тех, которые нарушают 
ее личные границы и личное 
пространство.

- Чтобы подытожить эту 
ситуацию. Я сделала вывод, 
что эти люди - действительно 
самые преданные фанаты. 
Причем мои фанаты. Потому 
что женщина купила билет за 
свои деньги, отсидела весь 
спектакль и ждала меня 
больше 40 минут на улице, - 
добавила Медведева.

Напомним, в эти выход-
ные, 13 и 14 апреля, в за-
ле УДС «Молот» хореограф 
и продюсер Илья Авербух 
представил обновленный 
ледовый мюзикл «Кармен». 
Это импровизация на тему 
знаменитой истории про цы-
ганку, которая познакомила 
зрителей с чувственной жиз-
нью Испании. В постановке 
принимали участие более 70 
артистов и звезд мирового 
фигурного катания. В ролях 
сильнейшие российские фи-
гуристы, олимпийские чем-

пионы и победители нацио-
нальных и международных 
чемпионатов. В частности, 
Евгения Медведева, Алек-
сандр Энберт, Евгения Та-
расова и другие.

Филиал 
Третьяковской 
галереи начнет 
работать 
уже в мае
Александра СЕРГЕЕВА

Первая выставка будет 
называться «На вкус и цвет».

Работы по открытию уникального филиала 
Третьяковской галереи, который располо-
жится в Самаре в реконструированном зда-
нии бывшей «Фабрики-кухни», идут строго по 
графику. Об этом сообщил депутат Госдумы 
Александр Хинштейн. 

- Работы ведутся в строгом соответствии 
с ранее утвержденным графиком. В мае пла-
нируем открыть первую выставку «На вкус и 
цвет», куда «большая» Третьяковка привезет 
более 100 экспонатов, - подчеркнул он.

Депутат отметил, что сейчас проведено 
плановое испытание пожарной системы в 
здании, продолжается застройка выставки 
и ведется работа по возможному освобож-
дению от налогообложения части объектов 
музея. 

Известно, что на первой выставке покажут 
многие знаменитые шедевры. 

Евгений ЕГОРОВ 

Чем завершились 
приволжские дерби 
в 24-м туре РПЛ.

В прошедшие выходные состоял-
ся очередной тур в РПЛ и Первой 
лиге российского футбола. В пре-
мьер-лиге тур ознаменовался сразу 
двумя «междусобойчиками» команд 
Приволжья.

НАСТОЯЩЕЕ ДЕРБИ
Главным, конечно, было противо-

стояние Самары и Казани. Когда-то 
битва между «Крыльями Советов» 
и «Рубином» была поводом для се-
рьезных стычек между болельщи-
ками-ультрас. Времена околофут-
больных хулиганов уже позади, зато 
футболисты из Самары и Казани 
устроили на поле очень жесткое 
выяснение отношений.

Достаточно сказать, что 
игроки «Рубина» получили 
в игре 5 желтых карточек, а 
«Крыльев Советов» - 3. Со-
отношение фолов - 19:7 «в 
пользу» «Рубина». При-
чем большая часть 
грубостей пришлась 
именно на первую 
половину встре-
чи. В ее ходе «за-
цепились» друг 
за друга эмоцио-
нально главный 
тренер «Рубина» 
Рашид Рахимов и 
один из тренеров «Кры-
льев» Сергей Булатов.

Выяснение отношений 
продолжилось в переры-
ве в подтрибунном поме-
щении, Рахимов нецен-
зурно (как свидетельствует запись 
в протоколе) оскорбил Булатова и 
предложил тому подраться. За что 
в итоге был удален и второй тайм 
смотрел уже с трибуны.

- Я даже не видел всей 
этой ситуации. Поверьте, 

у меня в перерыве матча 
были еще и другие де-

ла. Я видел, что бы-
ло какое-то выяс-
нение отношений, 

но мне не пока-
залось, что там 

что-то было 
уж настолько 
с е р ь е з н о е . 
Конечно, та-

кие вещи не 
красят футбол, но я 

думаю, что оба участни-
ка конфликта - взрос-
лые люди, и сами раз-
берутся между собой, 
когда эмоции улягутся, 

- прокомментировал ситуацию на 
послематчевой пресс-конференции 
главный тренер «Крыльев» Игорь 
Осинькин.

Что же касается самой игры, то 

грубость казанцев была наказа-
на еще в начале встречи - Юрий 
Горшков «положил» мяч в угол во-
рот соперников прямым ударом со 
штрафного. А точка в матче была 
поставлена на 7-й добавленной ми-
нуте. Голкипер гостей Юрий Дюпин 
пошел в чужую штрафную на подачу 
углового, оставив свои ворота пус- 
тыми. «Крылья» отбились, Роман 
Ежов из последних сил совершил 
рывок за мячом, догнал его у бровки 
и, уже падая, сделал точную пере-
дачу на летевшего к воротам Вла-
димира Хубулова - тому оставалось 
только попасть в пустую «раму».

Сразу после матча главный врач 
самарской команды Сергей Артамо-
нов в своем телеграм-канале опуб- 
ликовал фото снятой бутсы Ежова 
с дырой от шипа и ноги в гетре, за-
литой кровью, которую тот самый 
шип от бутсы соперника тоже про- 
ткнул насквозь.

- Так добываются победы в таких 

боевых матчах, - прокомментировал 
это фото Сергей Артамонов.

«Крылья Советов» одержали вто-
рую победу подряд в чемпионате 
и вышли на 6-е место, отставая от 
идущего третьим «Динамо» всего 
на 2 очка. «Рубин» занимает 9-ю 
строчку.

ОРЕНБУРГ ПОДДЕРЖАЛ 
ПОСТРАДАВШИХ ОТ ПАВОДКА

10-м в таблице идет «Пари НН». 
Клуб из Нижнего Новгорода гостил 
в воскресенье в Оренбурге, где мест-
ная команда борется за сохранение 
прописки в РПЛ.

Хозяева открыли счет уже на 2-й 
минуте стараниями Обухова. Перед 
самым перерывом нижегородец Бо-
селли восстановил равновесие, но в 
начале второго тайма оренбуржцы 
вновь вышли вперед - отличился 
Адамов. Вскоре хозяева могли за-
бить третий, но Марин умудрился 
попасть в штангу, находясь в трех 
метрах перед пустым углом ворот. 
Впрочем, в концовке встречи арген-
тинец исправился, издалека «пара-
шютиком» закинув мяч в угол ворот, 
опрометчиво покинутых голкипе-
ром Нигматуллиным.

Итого - 3:1 в пользу «Оренбурга», 
который выбрался из зоны стыко-
вых матчей на 12-е место. Главный 
тренер хозяев Давид Деограсия за-
явил, что клуб посвящает эту победу 
жителям региона, пострадавшим от 
паводка.

«АКРОН» РВЕТСЯ В РПЛ
В Первой лиге тольяттинский 

«Акрон» играл в Новороссийске с 
«Черноморцем». Матч завершился 
вничью 0:0, но это добытое на юге 
очко позволило команде из Тольят-
ти выбраться на 1-е место в таблице 
и оставаться по итогам тура в зоне 
прямого выхода в РПЛ независимо 
от исхода игры вечером 15 апреля в 
Нижнекамске между «Нефтехими-
ком» и махачкалинским «Динамо».

Дошло до драки

 ■ ЗВЕЗДНАЯ ЖИЗНЬ

«Сначала улыбалась и любезно проводила 
до автобуса, а потом началось»

Самарцы 
уверенно вели 

в счете.

Спорт

Оренбуржцы 
устроили праздник 

для фанатов.

КУЛЬТУРА

Фигуристка 
Евгения Медведева 

участвовала в ледовом 
мюзикле «Кармен» 
в Перми 13 апреля.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Выпускница сельхозтех-

никума стоит посреди поля 
с кабачками, чешет заты-
лок и бормочет:

- Как же эти твари икру-
то мечут?..

Идеи для дачников 
< стр. 12.

✱  ✱  ✱
- Один бокал красного 

сухого заменяет 15 ми-
нут на велотренажере.

- А вы хороший кар-
диолог!

✱  ✱  ✱
Смеяться над именами во-

дителей в такси - это Мо-
ветон, который приедет ко 
мне через три минуты.

✱  ✱  ✱
- Милый, может, я 

останусь у тебя ноче-
вать?

- Поздно, я уже вызвал 
лифт.

✱  ✱  ✱
Ну, допустим, Земля пло-

ская. А Луна тогда какая?
✱  ✱  ✱

Не надо искать свое 
счастье. Если у тебя 
есть деньги, счастье 
само тебя найдет.

✱  ✱  ✱
На каждой вечеринке 

есть два типа гостей: од-
ни хотят уйти пораньше, а 
другие - остаться подольше.

Вся трудность в том, что 
они, как правило, состоят 
между собой в браке.

✱  ✱  ✱
- Что такое асоциаль-

ная тусовка?
- Диван.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Атаман, чье имя носит 
международный аэропорт в 
Ростове-на-Дону. 7. Лекар-
ство против злобы. 8. Мо-
льеровский мещанин, рвав-
шийся во дворянство. 10. 
Кто ориентирован на шпио-
наж? 11. «Мнение, выражен-
ное в костюме» для Оноре 
де Бальзака. 12. Для какого 
инструмента сочинял музы-
ку аргентинский композитор 
Астор Пьяццолла? 13. Кар-
Карыч из смешариков. 14. 
Ароматизатор копченостей. 
15. Чем можно вышивать? 
18. Исследователь таблицы 
Менделеева. 19. Королева 
клумбы. 20. Удар словом. 
22. Штат с Новым Орлеа-
ном. 23. Какой из краевых 
центров когда-то носил имя 
Вячеслава Молотова? 24. 
Конкурсант за роялем. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Женская ... появилась 
намного позже, чем муж-
ская. 2. «Финишная черта» 
для самолета. 3. Кто пре-
ступников выслеживает? 
4. Какого моряка сыграл 
Чарли Шин в ситкоме 
«Друзья»? 5. Кто разделил 
Нобелевскую премию с По-
лем Дираком? 6. Славян-
ский повелитель ветров. 
9. Что держал в руках и 
Яшка-цыган, и товарищ Су-
хов, и Глеб Жеглов? 12. 
Ослепительный метеор. 
13. Небылица мужского 
рода. 15. Трубочки под 
пряди. 16. «Не для меня 
придет весна». 17. Кого 
подгоняет чабан? 18. Кто 
из обэриутов подписывал-
ся «чинарь-взиральщик»? 
21. Избранная философия 
для Стивена Сигала. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Платов. 7. Доброта. 8. Журден. 10. Разведчик. 11. 
Мода. 12. Бандонеон. 13. Ворон. 14. Дым. 15. Би-
сер. 18. Химик. 19. Роза. 20. Выпад. 22. Луизиана. 
23. Пермь. 24. Пианист. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пижама. 
2. Аэродром. 3. Опер. 4. Подводник. 5. Шредингер. 
6. Стрибог. 9. Наган. 12. Болид. 13. Вымысел. 15. 
Бигуди. 16. Романс. 17. Баран. 18. Хармс. 21. Дзэн.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Валерия ХАРЧЕНКО, 
19 лет, 

Новокузнецк:
- Учусь 

на режиссера, 
катаюсь на сноуборде, 

коньках, 
горных лыжах.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Валерия БОРТКЕВИЧ, дизайнер: 
- Чуть дерзкий наряд прекрасно смотрится 

на идеальной фигуре девушки, подчеркивая 
все ее плюсы. Хоть на прогулку, хоть на вечеринку. 
Разве что для праздничного мероприятия хочется 

добавить к наряду яркие детали - браслеты, брошь. 
И вперед, покорять мир.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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